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Sábado é dia
de aplaudir
os Destaques
de 2016

>> Jantar ocorre no 
Salão Paroquial Católico 
de Sobradinho. Evento é 
uma promoção da Gazeta 
Grupo de Comunicações 
e do Rotary Club.

SOBRADINHO I SEXTA-FEIRA I 26 DE MAIO I 2017 ANO 34 •  Nº 08 •  R$ 3,00

www.gazetadaserra.com.br
O JORNAL DA REGIÃO CENTRO SERRA DO RIO GRANDE DO SUL

O exemplo de
vida de Tia Funé

CERRO BRANCO/NOVO CABRAIS

Moradores pedem
intervenção do MP 
em obras na RSC-481
Página 3

>> ARROIO DO TIGRE A remanescente mais experiente da 
Comunidade Quilombola mantém um sorriso no rosto que 
cativa os visitantes e não abandona as tarefas diárias 

Página 4

SOBRADINHO

Possível fechamento 
do Cartório Eleitoral
mobiliza a região
Página 5

LITERATURA REGIONAL

Clara Montagner lança 
livro sobre importância 
da Serra do Botucaraí
Página 16

Destaques 2016

Os Destaques 2016 de Sobradinho e da região Centro 
Serra representam o orgulho da sociedade em 

diferentes segmentos. Compreender que todos podem fazer 
a diferença, sendo profi ssionais ou enti dades, é um lema 
que engloba o desejo da Gazeta Grupo de Comunicações e 
do Rotary Club de Sobradinho. Nesta edição, cuja festa será 
realizada neste sábado, a parti r das 20h, no Salão Paroquial 
Católico de Sobradinho, a ideia é demonstrar que todas as 
pessoas que “dão o melhor de si em benefí cio do outro” são 
os verdadeiros presentes para o mundo. 

Gazeta da Serra Especial 
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Noite para 
homenagear os 
Destaques 2016 

>> AGRICULTURA, AGROPECUÁRIA 
OU AGROECOLOGIA

A Granja Costaneira, localizada em Campo da Aviação, 
interior de Sobradinho, é de propriedade da família 

Wachholz e mantida com mão de obra totalmente familiar. 
Desde 2007, foi integrado o cultivo de hortaliças ao manejo 

da caprinocultura. Com a expansão da horticultura, os 
investimentos passaram a ser direcionados para esta 

cultura. Buscando tecnologia e inovações no ramo, a Granja 
Costaneira atua na área de cultivo hidropônico em estufas, 

cultivando folhosas de diversas espécias, procurando 
sempre o aprimoramento das sementes e técnicas de cultivo 

ecológico. Além disso, também cultivam repolhos com 
irrigação. A diversificação também abrange a piscicultura. 

Os produtos são comercializados em supermercados e 
restaurantes de Sobradinho e da região Centro Serra, além 

de serem fornecidos para a merenda escolar nas instituições 
municipais e estaduais.

>> INDÚSTRIA, COMÉRCIO E SERVIÇOS

Atendimento de qualidade e uma boa variedade em 
produtos. Esses são alguns dos segredos do sucesso do 

Mercado Dalmolin, que vem se consolidando como uma 
referência do ramo em Sobradinho e região. Sediado 
no Bairro Vera Cruz, o estabelecimento completou 

recentemente cinco anos de existência e integra a Redefort, 
uma das maiores redes de todo o estado. O Mercado 

Dalmolin é gerido com muita competência pelo casal Márcio 
e Cátia e conta com sete funcionários e uma clientela fiel. 

“Nosso ponto forte é o atendimento. Abrimos todos os dias 
da semana e, o que não tiver em nosso estoque e o cliente 

pedir, damos um jeito de correr atrás”, afirmam.

>> CONSTRUÇÃO CIVIL

Filho de Edgar Kittel e Adelaide Manz, Vanderlei Kittel tem 
43 anos e começou a trabalhar cedo no ramo da construção 

civil. Aos 12 anos, já ajudava o pai e o irmão mais velho 
nos serviços. Quando Edgar faleceu, eles decidiram dar 

continuidade ao trabalho familiar. Em 2017, Vanderlei Kittel 
completou 32 anos de trabalho ininterrupto e sempre contou 

com o apoio de seus familiares, que estiveram ao seu lado 
durante toda a trajetória, e também da comunidade regional, 

que confiou em seus serviços prestados ao longo dos anos.

>> COMERCIÁRIO DESTAQUE
São sete anos de 

dedicação e amor ao 
que faz. Natural da 

localidade de Coloninha, 
interior de Arroio 

do Tigre, Jaqueline 
Maria Wendel Kluge, 
26 anos, se tornou 

bastante conhecida no 
município por conta de 
sua atuação na matriz 

do Supermercado 
Avenida, no Centro de 

Sobradinho. Atualmente 
no cargo de supervisora 

de vendas, ela iniciou 
no estabelecimento como atendente na padaria, função 

que exerceu por quatro anos e meio, até ser promovida. O 
atendimento exemplar é uma marca de Jaqueline. “Aprendi 

tudo no Avenida. E procure sempre atender a todos do 
mesmo jeito que gosto de ser atendida: tratando as pessoas 
do mesmo jeito, sem distinções”. Paralelo ao seu trabalho no 
supermercado, Jaqueline também decidiu se aperfeiçoar. É 
formada no curso técnico em vendas, que foi oferecido no 

Polo de Educação de Sobradinho, e também está concluindo 
o curso de Licenciatura em Pedagogia, também no Polo, à 

distância, através da UFSM.

>> MICROEMPREENDEDOR >> PROFISSIONAL LIBERAL
Graduada em 

Odontologia pela 
Universidade de Santa 
Cruz do Sul (Unisc) em 
2010, a sobradinhense 
Mônica Redin vem há 
anos se capacitando 

para oferecer um 
serviço de qualidade 
cada vez melhor para 

seus clientes. No 
mesmo ano em que 

concluiu a graduação, 
fez um curso de 
atualização em 

Cirurgia Oral Menor. 
Três anos depois, 

tornou-se especialista 
em Ortodontia 
pela Funorte, e 
recentemente, se tornou apta a realizar a cirurgia de 

bichectomia. Mônica participou de diversos congressos e 
cursos de aperfeiçoamento em São Paulo. Como profissional, 
também já atuou na saúde pública em Lagoa Bonita do Sul, 

em clínica particular em Santa Cruz do Sul e atualmente, 
oferece os serviços de clínica geral e ortodontia em seu 

consultório odontológico em Sobradinho.

Oriundos de 
uma família de 
eletricitários, os 
primos Alan e 

Cristiano Lisboa 
decidiram, no final de 
2014, fundar a Lisboa 
Serviços Elétricos, que 
prestava, inicialmente, 

apenas pequenos 
serviços. Com o 

passar do tempo, os 
microempreendedores 
foram se capacitando 

e passaram a fazer 
serviços residenciais, 
prediais e industriais 

em Sobradinho. Com poucos recursos no início e 
utilizando os próprios veículos para deslocamentos, a 

dupla adquiriu uma Kombi para facilitar o serviço, devido 
ao aumento da demanda na região. Em 2015 Alan e 

Cristiano adquiriram uma caminhoneta mais nova e, no 
ano passado, abriram o próprio escritório na Praça 3 

de Dezembro, se tornando uma prestadora de serviços 
em geral, atuando também com a limpeza de piscina, 

jardinagem, pinturas e fretes. 

MAGALI DRACHLER
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Em vez de escova e secador, ela prefere a navalha
>> EMPREENDEDORISMO  Marta Rodrigues abriu barbearia em Arroio do Tigre e 
garante que já conquistou grande clientela em pouco mais de três meses de atuação

A arroio-tigrense Mar-
ta Rodrigues,  31 

anos, foi a única mulher 
do Centro Serra que em 
vez de priorizar a es-
cova e o secador prefe-
riu usar a navalha. Tudo 
porque ela decidiu fugir 
do convencional e entrar 
para o ramo de barbea-
ria. Não que tenha deixa-
do de lado o secador, mas 
sua preferência é o públi-
co masculino, com cortes 
de cabelo e barba. “É bem 
tranquilo. Os homens não 
tem receio por eu ser mu-
lher. Desde que iniciou no 
ramo, há três meses, hou-
ve uma evolução muito 
grande. Tenho bastante 
clientela. Está sendo um 
sucesso”, revelou alegan-
do ser detalhista durante 
seus atendimentos.

Marta iniciou as ativi-
dades em 1º de fevereiro 
em um ambiente prepa-
rado especialmente para 
o empreendimento, na 

Rua João Thomáz Drach-
ler, 1779. Ela contou que 
tudo surgiu com apoio e 
incentivo de um amigo, 
pois estava desemprega-
da. Topou o desafio, ar-
regaçou as mangas e foi 
à luta. “Como era algo 
que não pensava em fa-
zer um dia tive que pra-
ticar muito para apren-
der bem. A primeira bar-
ba com navalha comecei 
às 14 e terminei às 17 ho-
ras”, brincou.

O aperfeiçoamento co-
meçou com cursos. Pri-
meiro foi realizado o bá-
sico com o cabeleireiro 
Vlademir Geske, do Salão 
do Vladi, que auxiliou na 
compra do material. Mar-
ta também fez especia-
lização em Vera Cruz na 
Casa da Beleza onde in-
tensificou a parte de bar-
ba. Após, numa parceria 
com mais profissionais, 
foi realizado o Dia da Be-
leza, com cortes mascu-
linos e femininos e ma-
nicure, na comunidade 
onde a família dela resi-
de, em Linha São Pedro, 

além dos bairros da ci-
dade inclusive na Cohab 
onde chegou a ir mais ve-
zes. “Foi importante estes 
momentos para aprimo-
rar a prática”.

Feliz no ramo
Marta disse que, ape-

sar de nunca ter pensa-
do em seguir este ramo, 
hoje sente-se realizada 
e satisfeita. “Estou muito 
feliz. Gosto muito do que 
faço. Procuro dar toda a 
atenção necessária aos 
meus clientes e realizar 
um ótimo trabalho. Foi 
uma oportunidade que 
abracei. Assim tenho meu 
próprio negócio e organi-
zo meus horários”.

Quanto ao público fe-
minino, Marta disse que 
procura atrair as esposas 
dos seus clientes. “Uso 
a escova como atrativo 
para eles trazerem as es-
posas”. Apesar de ser re-
cente, Marta garante que 
está sempre procurando 
se atualizar e faz cursos. 
“Existe vários cortes e um 
jeito diferente de cortar”.

>> Marta é a única mulher a investir em uma barbearia no Centro Serra

>> Satisfeita e realizada com o que faz, Marta está no ramo há pouco mais de 3 meses

Mais um canal entre 
a Gazeta e você.

WhatsApp 
(51) 99896-9981

A Escola Municipal Espírito Santo pro-
moveu na última sexta-feira, 19, festa 
para comemorar seus 60 anos e home-
nagear as famílias. O evento contou com 
a participação de ex-alunos, ex-professo-
res, alunos, familiares, além do secretá-
rio de Educação, Ivan Trevisan e a equi-
pe da pasta. 

Na oportunidade, os presentes pude-
ram prestigiar apresentações dos alunos, 
desfile e coroação da Rainha e Rei da es-
cola, príncipes e princesas, homenagem 
aos ex-alunos e ex-professores presentes. 
A noite encerrou com um animado show 
do grupo de pagode formado por ex-in-
tegrantes da escola e amigos.

Escola Municipal Espírito Santo 
faz festa para celebrar 60 anos

SOBRADINHO

DIVULGAÇÃO/PREFEITURA DE SOBRADINHO

FOTOS: MAGALI DRACHLER
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Confi ra outros modelos no site:

Confi ra nossa página no
facebook.com/star.veiculos

Confi ra outros modelos no site:Confi ra outros modelos no site:
www.starveiculosrs.com.br

Rua 25 de Julho, 744 - Arroio do Tigre

51 9 9616 2156
STRADA WORKING

2013 Branca

IUE 4254

COMPLETA

GOL POWER 1.6
2009 Cinza

IOU 0438

COMPLETO

GOL 2 PORTAS
2004 Vermelho

ILX 6980

RODA DE LIGA

CORSA SEDAN 1.8
2007  Prata

INP 4497

COMPLETO
ECOSPORT FREESTYLE 1.6

2011Branca

MIH 5997

ÚNICO DONO

UNO MILLE FIRE 2P
2002 Prata

IKK 3860

SUPER ECONÔMICO

SIENA EL 1.4
2012 Branco

ISG 5505

COMPLETO

ECOSPORT FREESTYLE 1.6
2011Branca

MIH 5997

ÚNICO DONOÚNICO DONO

STRADA CS 1.4
2008 Branca

IOD 5521

BOM ESTADO

2002 Prata

IKK 3860

GOL 1.6 POWER
2010 Branco

IQS 6024

COMPLETO

2007  Prata

INP 4497

F 250 XLL
2000 Azul

LXC 0006

6CC COMPLETA

2000 Azul

CORSA HATCH 1.4
Cinza 2012 

ISN 8469

COMPLETO

STRADA CD 
WORKING

Bege  2012

ISU 6097

COMPLETA

Bege  2012

Cinza 2012 

OAB/RS 57.424

•  Especialista em Gestão  
 Pública Municipal
•  Especialista em Direito  
 Notarial e Registral

Direito Previdenciário (aposentadorias, INSS), Civil, Tributário, 
Administrativo e Penal. Assessoria Jurídica e Empresarial

Fone/Fax: (51) 3742 1787
Rua Romano Carlos Pasa, 96

Ao lado das Lojas Becker
Sobradinho - RS

E-mail: gianaroso@hotmail.com

Abaixo-assinado pede intervenção 
do MP para obras na RSC-481
>> NOVELA ANTIGA   Quase 500 assinaturas foram colhidas solicitando que a 
recuperação do trecho entre Cerro Branco e Novo Cabrais seja retomada pela Giovanella

Aproximadamente 
470 assinaturas fo-

ram colhidas em Cerro 
Branco no último fim de 
semana, onde lideranças 
e moradores apelam ao 
Ministério Público para 
que faça intervenção 
junto ao Daer e a empre-
sa Giovanella, para sequ-
ência das obras de re-
cuperação da RSC-481, 
ligando o município a 
Novo Cabrais, cujo con-
trato inicial é ainda da 
época do governo Yeda 
Crusius. O documento 
foi entregue na última 
terça-feira, 23, ao depu-
tado estadual Adolfo Bri-
to (PP).

O documento origi-
nou-se em audiência na 
semana passada, quan-
do o vereador Arnil-
do Priebe (PP), de Cer-
ro Branco, relatou a in-
dignação da população, 
tendo em vista que faz 

mais de dois meses que 
a construtora Giovanella 
abandonou o trecho. Ao 
dar a informação, o par-
lamentar  declarou que 
perdeu a conta de quan-
tas vezes já esteve junto 
ao Daer e Secretaria dos 
Transportes buscando a 
recuperação do trecho, 
que tem cerca de 12 qui-
lômetros, e que várias 
vezes a recuperação foi 
iniciada e logo paralisa-
da, enquanto a popula-
ção sofre as consequên-
cias do péssimo estado 
da estrada, onde ainda 
não houve recuperação.

Brito salientou que 
as pessoas não aguen-
tam mais as promessas 
e a falta de considera-
ção a uma comunidade 
que trabalha e gera im-
postos e riquezas ao Es-
tado”. “Já estamos acer-
tando audiência com o 
Ministério Público Es-

tadual para entrega do 
documento, onde as li-
deranças que deseja-
rem terão oportunida-
de de levar ao conheci-
mento das autoridades 
a real situação de aban-
dono que os moradores 
estão passando”, decla-
rou o deputado.

Conforme Adolfo Bri-
to, o mesmo contrato 
estabelece que a Gio-
vanella deverá fazer 
também a recuperação 
da ERS-400, entre Vila 
União e Sobradinho. O 
trecho, depois de uma 
operação tapa-buracos, 
já apresenta problemas 
e sua situação se agra-
va diariamente com o 
transporte pesado de sa-
fras de fumo e soja. Vale 
lembrar que a ordem de 
reinício dos trabalhos, 
assinada em abril do ano 
passado, havia sido adia-
da semanas depois.

>> Máquinas trabalhando na RSC-481? Só na recordação dos moradores de Cerro Bran-
co. Trecho foi abandonado há mais de dois meses

BANCO DE IMAGENS/GAZETA DA SERRA
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“No forte do frio, nós fazíamos sapatão 
de palha para proteger os nossos pés”
>> ESPECIAL   Aos 98 anos, Tia Funé, remanescente de quilombolas, conta sua trajetória 
na comunidade. Apesar da idade, ela segue conduzindo os afazeres da casa

Magali Drachler
magali@gazetadaserra.com.br

Em uma tarde enso-
larada de segunda-

-feira, pegamos a estra-
da. O destino era Linha 
Fão, Sítio Novo, interior 
de Arroio do Tigre. Ves-
tidos com a vontade de 
contar histórias, nosso 
objetivo era saber como 
vivem os remanescen-
tes quilombos e a cultu-
ra da comunidade qui-
lombola. Os primeiros 
minutos foram pelo as-
falto, depois somente es-
trada de chão. Sobe, des-
ce, entra para a direita, 
passa por uma taipa, se-
gue pela esquerda. As-
sim fomos manobrando 
até chegar à comunida-
de, na barranca do Rio 
Caixão, após percorrer 
cerca de 25 quilômetros. 

Assim que descemos 
do veículo fomos rece-
bidos por duas senho-
ras simpáticas, sorri-
dentes e com a marca da 
idade marcando expres-
sivamente o rosto. Elas 
vieram ao nosso encon-
tro alegres a nos rece-
ber, com cumprimentos 
e um forte abraço. Tive-
mos uma recepção calo-
rosa. Elas nos esperavam 
ansiosas, pois havíamos 
avisado da visita. E não 
se intimidaram com dois 
repórteres, canetas, pa-
péis e câmeras. De ime-
diato fomos convidados 
a sentar e conhecer um 
pouco mais da sofrida 
história de vida de quem 
por lá vive.

Nesta série de repor-
tagens sobre as famílias 
quilombolas, começa-
mos com a mais velha da 
comunidade, Dorilda Xa-
vier da Silva, a Tia Funé. 
Aos 98 anos, ela pediu 
para nos aproximar ao 
máximo porque estava 
com dor de ouvido e ti-

nha colocado uma pro-
teção de pano em volta 
do rosto. Com fala man-
sa e baixa, mas sempre 
sorridente, nos contou 
que foi para a localida-
de com os pais, aos 15 
anos. “Eram apenas tri-
lhos, tudo macega. Não 
tinha casa e muito menos 
luz. Nós queimava as ma-
cegas, depois as arranca-
va com as mãos para ter 
por onde passar e plan-
tar. As casas eram de pa-
lha também. Nós roçava 
capoeira. Trabalho duro, 
difícil e andávamos só a 
pé. Não tinha outro meio 
de locomoção”.

As rugas, o cabelo es-
branquiçado e o corpo já 
cansado afirmam as difi-
culdades que os negros 
enfrentaram. “Era tudo 
no enxadão, no braço. 
Não tinha boi, nem ara-
do. Nós não tinha cal-
çados, andávamos só de 
pés descalços. Quando 
era frio, no inverno, nós 
fazíamos sapatão de pa-
lha para proteger os pés”, 
disse. Apesar da idade 
Tia Funé recordou das 
culturas que plantavam 
para sobrevivência: ba-
tata, mandioca, arroz e 
feijão. Sempre cultiva-
vam horta, com verdu-
ras. Mais tarde ela conse-
guiu construir uma casa 
de madeira, onde reside 
até hoje, logo na chega-
da da comunidade. Mãe 
de cinco filhos, um de-
les reside com ela, lem-
bra com tristeza a perda 
de uma filha e um filho, 
que inclusive tem a re-
cordação na parede, em 
um quadro que fez ques-
tão de nos mostrar.

Ficamos impressio-
nados, pois apesar da 
idade, ela mesma quem 
conduz os afazeres da 
casa, cozinha - inclusi-
ve estava assando pão 
na panela, um modo um 
tanto quanto diferente 
de preparar o alimento. 
Cuida da horta, dos ani-
mais (possui galinhas, 
porcos e até cabeças de 

gado). Em um momen-
to, preocupada, perce-
beu uma movimenta-
ção nos fundos da casa 
e de imediato foi confe-
rir o que se passava. Os 
gados que cuidava esta-
vam chegando para per-
to da residência. Ela e fi-
lho plantam mandioca, 
batata e milho. “Antiga-
mente era bem melhor. 
Colhíamos uma boa sa-
fra. Hoje a gente planta 
e não dá nada”, lamentou.

Devoção por Nossa 
Senhora Aparecida

Na comunidade não 
há veículos. Eles costu-
mam se deslocar de táxi 
ou ônibus escolar. Tia 
Funé garantiu que vai 
todo o mês para a cida-
de. “Preciso buscar meus 
troquinhos”, disse lem-
brando que tem as cha-
ves do seu quarto pen-
duradas no pescoço. “É 
para ninguém mexer nas 
minhas coisas”, garante.

Em seguida, conver-
samos com mais mora-
doras, a maioria lá são 
mulheres. Fomos convi-
dados a entrar nas re-
sidências e conhecer as 
repartições, circulamos 
pela comunidade, co-
nhecemos praticamente 
todas as casas. Hoje, são 
15 famílias que povoam 
o local. A maioria são de-
votos de Nossa Senhora 
Aparecida, e fazem ques-
tão de exibir as imagens 
na frente de suas casas. 
Apreciamos os traba-
lhos feitos pelas mulhe-
res, como artesanato, o 
cuidado com as horta-
liças, as lavouras de ba-
tata. Foi uma tarde pro-
dutiva. Quando percebe-
mos, estava anoitecendo. 
Hora de voltar. Nos des-
pedimos e Tia Funé, que 
disse: “Vou esperar vo-
cês voltar e me entrevis-
tar de novo. Só que não 
demorem muito”, pediu.

Saímos de lá com al-
gumas certezas: força 
de vontade é necessária 
na maioria das ocasiões 

e na comunidade qui-
lombola isso só se mos-
tra mais constante. A 
vida pacata que levam é 
efeito de muito trabalho 
para conquistarem seu 
espaço. Além disso, dis-
cutimos sobre a longe-
vidade das pessoas que 
lá habitam. Lembramos 
com carinho da Tia Preti-
nha, cuja história de vida 
já foi contada por aqui 
e que viveu no período 
da escravidão. Morreu 
aos 105 anos. Da mes-
ma forma, Tia Funé se-
gue esses passos, quase 
completando um século 
de existência. Pode não 
ser rica financeiramen-
te, mas carrega uma ba-
gagem histórica que en-
riquece a quem lhe depo-
sita confiança e um pou-
co de tempo.

Assistidos pela Ema-
ter-RS/Ascar e Secreta-
ria Municipal de Assis-
tência Social, os rema-
nescentes de quilombo-
las seguem mantendo 
suas tradições, acredi-
tando e mantendo a fé, 
sem esquecer de suas 
histórias de superação 
das desigualdades mes-
mo vivendo com as mí-
nimas condições sani-
tárias e de qualidade de 
vida. Histórias que ins-
piram e que são capazes 
de tornar o seres huma-
nos ainda mais humanos.

>> Tia Funé relata sobre o passado e os tempos difíceis em que viveu

Continuação:

Na próxima edição da Gazeta da 
Serra, confira a história de Vinilda 
Miranda, 66 anos, conhecida 
como parteira e benzedeira da 
comunidade. 

>> Aos 98 anos, Tia Funé se mostrou atenciosa durante a 
entrevista e falou sobre sua trajetória

FOTOS: MAGALI DRACHLER
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Região mobilizada contra o fechamento do cartório
>> SOBRADINHO   Portaria do TSE determina extinção de zonas eleitorais que não se 
adequam aos parâmetros estabelecidos. Audiência em Porto Alegre vai tratar da questão

MATEUS SOUZA

O possível fechamen-
to de cartórios pelo 

país, incluindo o da 53ª 
Zona Eleitoral, com sede 
em Sobradinho, caiu 
como uma bomba em 
meio a um momento de-
licado da política nacio-
nal. E, rapidamente, uniu 
a comunidade regional 
para que a decisão do 
Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) seja revista. 
Pelo município, já estão 
circulando abaixo-assi-
nados nas ruas pedindo 
que o serviço não deixe 
de ser oferecido na re-
gião. Há pelo menos 50 
folhas disponíveis para 
coleta de assinaturas, 
conforme a Câmara de 
Vereadores.

Ainda há incertezas 
sobre o futuro destes 
cartórios e das regiões 
com o rezoneamento. 
Por isso, a mobilização já 
é grande para evitar que 
Sobradinho perca seu 
cartório. Além da ter-
ra do feijão, são atendi-
dos também na 53ª Zona 
Eleitoral os municípios 
de Ibarama, Lagoa Boni-
ta do Sul, Lagoão, Passa 
Sete e Segredo. Juntos, 
somam mais de 32 mil 
eleitores. Uma mudan-
ça para outra zona elei-
toral mais distante seria 
prejudicial não só para o 
eleitorado, mas também 
para agentes políticos e 
partidos.

Na manhã de quarta-
-feira, 24, a chefe do Car-
tório Eleitoral, Maria Ig-
nez Izolani, a juíza Va-
nessa Lilian da Luz, titu-
lar da Comarca de Sobra-
dinho, e a promotora de 
Justiça, Amanda Giova-
naz participaram do Giro 
Regional da Rádio Gaze-
ta FM e comentaram so-
bre a portaria do TSE. E 
as três mostraram repú-
dio a decisão, defenden-
do a tese de que o fecha-
mento representa um re-
trocesso, principalmente 
porque há poucos meses 
se discutia a possibilida-
de de criação de mais zo-
nas eleitorais no país.

A reivindicação lo-
cal também chegou aos 
ouvidos das autorida-
des políticas. Maria Ig-
nez, com o apoio dos 
prefeitos da Associação 
dos Municípios do Cen-
tro Serra (AMCSerra), 
de vereadores da região 
e do deputado estadual 
Adolfo Brito (PP), agen-
dou uma audiência com 
o presidente do Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE-
-RS), desembargador 
Carlos Cini Marchionatti. 

O encontro ocorre na 
próxima terça-feira, 30, 
às 15 horas, em Porto 
Alegre. “Nós não vamos 
desistir. Estamos fazen-
do um estudo sobre por-
quê o cartório não deve 
ser extinto, vamos levar 
o abaixo-assinado, as 
moções de repúdio das 
Câmaras. Tenho fé de 
que vamos reverter isso”, 

acredita Maria Ignez. A 
luta pela permanência 
do cartório em Sobradi-
nho, por sinal, deve ser 
o último ato dela na re-
gião. A chefe do cartó-
rio confirmou que pe-
diu transferência para o 
Mato Grosso, onde fica-
rá mais perto da família.

Entenda
Na última semana, 

o plenário do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) 
aprovou por unanimi-
dade três alterações na 
resolução que trata da 
criação e instalação de 
zonas eleitorais, com o 
objetivo de realizar um 
rezoneamento eleitoral, 
visando aprimoramen-
to do trabalho e econo-
mia de recursos. A pro-
posta, começando pelas 
capitais, limita que cada 
zona eleitoral tenha, no 
mínimo 100 mil e máxi-
mo de 200 mil eleitores. 
O estudo aponta que a 
média geral é de 80 mil 
eleitores por zona, mas 
existem “extremos”, com 
zonas com 200 mil e ou-
tras com cerca de 10 mil.

Já a portaria 372/2017 
dispõe sobre os ajus-
tes necessários aos tri-
bunais regionais eleito-
rais, estabelecendo, nes-
te momento, critérios e 
parâmetros para a ade-
quação das demais zonas 
eleitorais do país à nova 
regulamentação, obser-
vando os princípios da 
economicidade, eficiên-
cia e efetividade. Confor-

me a resolução, os tribu-
nais regionais eleitorais 
deverão extinguir as zo-
nas eleitorais localiza-
das no interior dos Es-
tados sob sua jurisdição 
que não atendam a to-
dos os parâmetros esta-

belecidos.
A 154ª Zona Eleito-

ral, com sede em Arroio 
do Tigre, não está na lis-
ta dos possíveis cartó-
rios que serão extintos, 
segundo a juíza eleito-
ral Márcia Rita de Olivei-

ra Mainardi. A informa-
ção foi repassada horas 
após a publicação de re-
portagem no Portal Gaz, 
dando conta de que este 
cartório também estaria 
ameaçado com a porta-
ria do TSE.

 O que disseram as autoridades na Gazeta FM:

“Não deram valor para a eficiência e a efetividade do Cartório. Pude 
presenciar a dificuldade que se tem de fiscalizar uma eleição. O ideal era 
que cada vez se tivesse mais proximidade”. 
Amanda Giovanaz, promotora de Justiça de Sobradinho

“Falando como cidadã, isso me parece uma represália em relação a Lava 
Jato. São resoluções feitas para diminuir o Judiciário. Isso vai estimular o 
transporte ilegal e a compra de votos nas eleições”. 
Vanessa Lilian da Luz, juíza titular da Comarca de Sobradinho

“Isso não é meramente a perda de um órgão público. Os efeitos são 
nefastos. Tivemos um engajamento lindo e sério na última eleição, com 
apuração em tempo recorde. E qual a premiação que recebemos?” 
Maria Ignez Izolani, chefe da 53ª Zona Eleitoral

>> Vanessa, Maria e Amanda foram entrevistadas no Giro Regional de quarta-feira

Esse ano estamos completando  
40 anos e gostaríamos de agradecer  

a todos os clientes pela confiança  
em nosso profissionalismo.

 
Continuaremos atendendo com a  

competência de sempre, em nossas novas  
instalações na Rua Berto Lazzari, 60,  

em frente ao Sindicato Rural  
de Sobradinho a partir  

da próxima segunda-feira.

40 anos prestando serviços 
com profissionalismo
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Jantar Família/Escola do Sagrado
reúne mais de 600 pessoas
>> FESTA  Evento, já tradicional no município, foi realizado no CTG Pousada das Carretas

O jantar Família/Esco-
la, promovido pelo 

Colégio Sagrado Cora-
ção de Jesus (CSCJ), se 
tornou um evento tradi-
cional em Arroio do Ti-
gre. Realizado no último 
sábado, 20, lotou o CTG 
Pousada das Carretas, no 
qual mais de 600 pesso-
as participaram. As famí-
lias se encontraram, as 
crianças brincaram e to-
dos saborearam um gos-
toso jantar. Quando che-
gou a hora das apresen-
tações os alunos encan-
taram suas famílias. E 
foi neste clima, que mais 
uma vez alunos, profes-
sores e equipe direti-
va chamaram a atenção 
para o tema que norteia 

o projeto anual do colé-
gio: “Fraternidade: cui-
dado com a vida”. 

Neste ano, será dada 
ênfase a duas preocupa-
ções sociais: o uso inde-
vido da internet e a in-
gestão de  álcool e ou-
tras drogas lícitas e ilí-
citas, principalmente 
por menores. Através 
das apresentações e ao 
som das flautas, que teve 
como repertório canções 
como What a Wonderful 
World, Wind Of Change, 
We Are The World,  todas 
ligadas a este sonho de 
querer um mundo com 
menos ódio, mais união, 
esperança, amor, no qual 
as opiniões contrárias 
não podem eliminar a 

possibilidade de existi-
rem diálogos construti-
vos entre as pessoas. As-
sim, os alunos mostra-
ram que são sonhadores 
e que  querem um mun-
do em que todos sejam 
bem–vindos como seres 
humanos. 

Encerrando as apre-
sentações, tocaram e 
cantaram em inglês 
“Imagine”, de John Len-
non. Fizeram deste mo-
mento um convite, para 
que todos sonhem e 
ajudem a construir um 
mundo melhor. E é as-
sim, com  família e esco-
la juntos, que os  víncu-
los humanos se fortale-
cem, pois as famílias, to-
madas por emoções po-
sitivas, sabem o quan-
to é importante as suas 
presenças em momen-
tos organizados pela es-
cola como este.

Desde 1981 prestando serviços de qualidade
• Revenda de Bombas e Assistência técnica 

em Poços Artesianos
• Limpeza, manutenção e troca de caixas 

d’água
• Toda parte hidráulica
• Experiência e qualidade no atendimento

Rua Presidente Vargas, 176 - Selbach/RS
E-mail: konradjuliano4@gmail.com

Fale com Juliano | 54 99998-7358 | 54 3387 1359
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Leandro Timm é reeleito para mais dois anos na presidência do PP

>> POLÍTICA   Prefeito de Arroio do Tigre 
está pleiteando cedência de máquinas e 
equipamentos para o Meio Rural

O Partido Progressis-
ta de Arroio do Tigre rea-
lizou, no último sábado, 
20, sua convenção mu-
nicipal. Convencionais 
se reuniram na Câmara 
de Vereadores para esco-
lha do diretório do parti-
do assim como quem co-
manda as alas da mulher 
e jovem. Leandro Timm, o 
Tigrinho, foi reeleito para 
mais dois anos frente ao 
partido. Ele concedeu 
entrevista à Rádio Gaze-

ta FM 98.1, na manhã de 
terça-feira, 23. Na opor-
tunidade avaliou a situa-
ção do PP em Arroio do 
Tigre. “Fomos muito feli-
zes nas eleições munici-
pais do ano passado, ten-
do em vista que consegui-
mos colocar quatro verea-
dores na Câmara e eleger 
o prefeito Marciano com 
a maior diferença de vo-
tos da história do muni-
cípio”, disse.

Além disso, Tigrinho 

citou que o partido está 
cada vez mais sólido e 
recebendo novos filia-
dos. “Isso se comprova 
pela quantidade de can-
didatos que tivemos no 
último pleito. Consegui-
mos completar as 14 va-
gas a que tínhamos direi-
to”, declarou. Atualmen-
te ocupando a cadeira de 
vereador no Legislativo, 
Timm agradeceu a Edé-
sio Jank pela oportunida-
de. “Não consegui me ele-

ger na última eleição, mas 
fiquei como primeiro su-
plente, por isso devido o 
Edésio ter aceito a cadeira 
de Secretário da Fazenda, 
pude ocupar seu lugar na 
Câmara”, destacou.

De acordo com Tigri-
nho, a força do partido é 
demonstrada também na 
ala feminina e na ala jo-
vem do partido com inú-
meras lideranças, pessoas 
com força de vontade e 
que gostam da política.

Demais Componentes:
Presidente: Leandro Timm 

(Tigrinho)
1º Vice-Presidente: Flamir 

Schneider

2ª Vice-Presidente: Celci 
Teichmann

Secretária: Estela Ecke

1º Tesoureiro: Jorge Jank

2º Tesoureiro: Edésio Jank
Jurídico: Fabrício Rosa

Mulher Progressista

Presidente: Alda Roberta 
Konrad

Vice-Presidente: Mara Seibert
Tesoureira: Iara Hermes
Vice-Tesoureira: Izalete Müller
Secretária: Ana Paula Brixner
Vice-Secretária: Salete Finkler
Delegados: Aline Castro e 

Verônica Alt

Juventude Progressista

Presidente: Camila Rode

Vice-Presidente: Carlinhos 
Eichelberger

Tesoureiro: José Rodolfo de 
Oliveira

Delegados: Taís Rachor e 
Rafaela Butze

>> Convenção do Partido Progressista ocorreu no último 
sábado, na Câmara de Vereadores

>> Leandro Timm, o Tigrinho, permanece no cargo por 
mais dois anos

O deputado Adolfo Brito recebeu, na manhã de quarta-feira, 24, o prefeito de 
Arroio do Tigre, Marciano Ravanello. Eles trataram sobre a possibilidade de 

cedência de máquinas e equipamentos do governo do Estado para o meio rural.
Além disso, o prefeito ainda relatou que está buscando financiamento do Ba-

desul para aquisição de uma draga de 16 toneladas. Brito afirmou que fará o 
possível para ajudar Arroio do Tigre nesta tão importante aquisição.

Marciano visita 
deputado Adolfo Brito 
em busca de apoio

A Câmara de Comércio 
Indústria e Serviços de 
Arroio do Tigre (Cacisat)  
promove o Workshop  
“Abordagem de Vendas” 
com a Consultora do Se-
brae Leonora Horn Sch-
neider. O evento será no 
dia 30 de maio, na Sala 
Ambiental da Secretaria 
da Agricultura, com car-
ga horária de quatro ho-
ras. O investimento é de 
R$ 60,00. As vagas são li-
mitadas.

O objetivo, segundo 
os organizadores, é sen-
sibilizar os participan-
tes para importância do 
papel empresário/cola-
borador e o impacto de 
suas atitudes no padrão 
de atendimento na sua 
empresa. Segundo eles, 
sem as técnicas de abor-
dagem corretas, até mes-
mo produto do mundo 
pode ser um fracasso de 
vendas. Para evitar que 
isso aconteça na sua em-

presa, o Workshop abor-
da o planejamento de 
vendas e o treinamento 
de equipes. No encontro, 
o participante aprenderá 
várias técnicas para son-
dar e abordar correta-
mente seu cliente, mos-
trando como seu produ-
to é ideal para ele.

Fórum
O presidente da Caci-

sat, Ênio Mainardi, disse 
que está sendo progra-

mada mais uma etapa do 
Fórum Regional de De-
senvolvimento que ago-
ra conta com o apoio do 
Sicredi. O evento deverá 
ocorrer no final de junho.

Mainardi destacou que 
as ações promovidas pela 
entidade visam a parti-
cipação de toda a região. 
Pensando no Centro Ser-
ra como um só. "Precisa-
mos, mais do que nunca, 
que a região se conscien-
tize e una esforços".

Cacisat promove Workshop Abordagem de Vendas
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Cooperativa Unirech realiza ação solidária
>> ABRAÇO   Estudantes visitaram o 
comércio do município na última semana

Rua Benjamim Mainardi, 2 - Bairro Industrial - Arroio do Tigre
Supermercado - Fone: 51 3747-1187 | Loja Ferragens - Fone: 51 3747-1812 | Escritórios - Fone: 51 3747-1812

OFERTAS DE FINAL DE SEMANA DOS 
SUPERMERCADOS COTRIEL

VÁLIDAS ATÉ ESTE SÁBADO,27 DE MAIO

CARNE BOVINA DE PRIMEIRA COM OSSO, EXCETO CHU-
LETA. R$ 19,98 o quilo
UVA RED GLOBE, QUILO. .R$ 9,79
MAÇÃ GALA PEQUENA, QUILO.. R$ 2,99
CAQUI DE CHOCOLATE, QUILO. R$ 2,68
KIWI, QUILO. .R$ 5,69
VAGEM, QUILO. R$ 4,49
OVOS VERMELHOS, DÚZIA.. R$ 5,68
TOMATE LONGA VIDA, QUILO. R$ 2,98
BATATA BRANCA, QUILO. .R$ 2,15
REPOLHO ROXO, QUILO. R$ 1,95
BATATA DOCE, QUILO. R$ 1,59
ABACAXI PÉROLA, UNIDADE. R$ 3,79
SOBRECOXA CONGELADA, KG - R$6,79
CERVEJA SKOL, GRF.1L - R$4,99
CERVEJA SKOL, LT.473ML - R$2,59
REFRIGERANTE FRUKI, FR.2L - R$3,69
FRANGO PIOVESAN COLONIAL, KG - R$7,49
LAVA ROUPAS EM PÓ OMO MULTIAÇÃO/PURO CUIDADO, 
CX.2KG - R$15,49
PERNIL SUÍNO COM OSSO CONGELADO, KG - R$9,48
CHOCOLATE LACTA VARIEDADES, CX.302G - R$8,58
FILE DE PEIXE POLACA DALIAN YIHE, PCT.500G - R$10,79
FILEZINHO DE FRANGO LAR SASSAMI, PCT.1KG - R$9,98

COMPRA PREMIADA DOS SUPERMERCADOS COTRIEL IRÁ PREMIAR 
104 CLIENTES

A campanha “Compra Premiada dos Supermercados Cotriel” promete movimentar ven-
das dos Supermercados e Magazines Cotriel até o fi nal do ano. Serão mais de  R$ 122 mil 
em premiações. A promoção iniciou no sábado, 20, e vai até 30 de dezembro de 2017. 
Estão valendo apenas os cupons das compras realizadas a partir da data de início da pro-
moção.

O administrador dos Supermercados Cotriel,  Nelson Júnior Sebben, explica que a 
campanha mudou  tendo três fases independentes. “Este ano mais clientes terão chances 
de ganhar, pois de acordo com o regulamento, primeiramente haverá o sorteio de vales 
compras de forma individual em cada supermercado, sendo 81 vales compras de R$ 400,00, 
que deverão ser gastos apenas nos supermercados, mais seis de R$ 1.000,00 e outros 16 
vales de R$ 1.500.00, que podem ser gastos em todas as estruturas da Cooperativa e no 
fi m, uma caminhone-
te Duster Oroch zero 
quilômetro.

Conforme o regu-
lamento, a cada R$ 
100,00 em compras 
nos supermercados e 
nos Magazines, o clien-
te ganha uma cartela 
para concorrer aos 
prêmios. Os cupons 
não são cumulativos. 
Os Sorteios vão ocor-
rer em julho e outubro 
de 2017 e janeiro de 
2018.  O regulamento 
completo está no site 
da Cotriel.

O mundo é um lugar, 
ocupado pela afo-

bação na realização de 
algum trabalho e pelo 
movimento, e estamos 
constantemente a cor-
rer para a próxima ta-
refa. Vivemos um mo-
mento que precisamos 
parar e oferecer abra-
ços sinceros ao longo do 
dia. Sabendo da impor-
tância do abraço os alu-
nos da Escola Municipal 
de Ensino Fundamen-
tal Jacob Rech Segun-
do de Linha Rocinha, 
Arroio do Tigre que fa-
zem parte da cooperati-
va escolar Unirech, rea-
lizaram uma ação soli-
dária com o propósito 
de tocar mudas de flo-
res e verduras pelo va-
lor de um abraço. 

Foi dado um abraço 

e eles foram abraçados 
em troca. “Temos uma 
sensação de bem-estar 
e satisfação imediata, 
mas poucos sabem que, 
além deste sentimen-
to de felicidade repen-
tina, os abraços ofere-
cem vários outros bene-
fícios para a saúde física 
e mental. Um abraço é 
uma das maneiras mais 
fáceis de mostrar apre-
ciação e reconhecimen-
to à outra pessoa”, disse 
a diretora Márcia Bugs.

A Cooperativa Esco-
lar dos alunos da Esco-
la Jacob Rech Segundo 
– Unirech foi fundada 
no dia 13 de  julho de 
2015, com o apoio do 
Programa A União Faz 
a Vida - Sicredi,  tendo 
como objetos de apren-
dizagem  a produção de 

mudas de flores, verdu-
ras e temperos.

O nome Unirech foi 
escolhido pelos alunos 
associados da coopera-
tiva e significa: União 
entre família, escola 
e comunidade. Rech: 
homenagem à família 
Rech (Armindo Rech 
doador do terreno onde 
está construída a nossa 
escola). A cooperativa 
é formada por alunos 
do quinto ao nono ano 
e atualmente conta com 
50 associados.

“Agradecemos todas 
as pessoas que nos re-
ceberam e participa-
ram da ação solidária 
promovida pela esco-
la e lembre-se  que um 
abraço amigo e sincero 
deve fazer parte de nos-
sas vidas”, finalizou.
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>> SOBRADINHO   Houve polêmica na votação da urgência das duas propostas. 
Oposição criticou pressa da situação para votar sem a tramitação necessária

Mateus Souza
mateus@gazetadaserra.com.br

Vetos são acatados e vereadores 
aprovam dois projetos de lei

Explicações pessoais:
Valdecir Bilhan (PTB) – Se mostrou 

preocupado com as fiscalizações 
nos pequenos estabelecimentos. Ele 
considera que algumas leis foram feitas 
apenas pensando nos grandes centros, 
mas quem acaba sendo prejudicado 
são os pequenos produtores, que não 
conseguem atender às exigências. Pediu 
atenção dos colegas para contatarem 
seus deputados em relação a essas leis.

Preta Teichmann (PSDB) – Destacou 
o fato do PP, partido aliado na oposição, 
apostar em um nome jovem para a 
presidência. Agradeceu ao Executivo 
pela instalação de uma faixa de 
segurança na escola do Bairro Vera 
Cruz, restando apenas a acessibilidade 
e pediu para agilizarem a iluminação 
da Rua Pernambuco em frente a Escola 
Lindolfo Silva, pois recentemente um 
rapaz foi assaltado naquele local.

Jeferson Mattana (PSB) – O 
parlamentar destacou a participação 
na palestra ministrada pelo italiano 
Adriano Luci, presidente do Ente 
Friuli nel mondo, na Escola Copetti, 
que tratou sobre os resíduos sólidos. 
Ele acredita que a questão do lixo é 
cultural e que as coisas só vão melhorar 
quando as pessoas derem o exemplo 
em suas casas. Informou também que, 
ao entrar em contato com a Prefeitura, 
as lâmpadas para iluminação das ruas 
chegam hoje. Pediu que a colocação 
destas ocorra imediatamente. 

Tuki Siman (PDT) – Se disse 
solidário com o discurso de Valdecir 

Bilhan e diz que algumas leis são 
“ridículas”. Também fez uma crítica 
aos governantes, que estão sendo 
“subornados” através de emendas 
parlamentares para se calar e vê 
Sobradinho e a região se enfraquecendo 
politicamente. Convocou a comunidade 
para protestar para fazer “o pessoal de 
Porto Alegre saber da nossa existência” 
e lembra que o último deputado federal 
da região eleito foi Ivo Mainardi. Disse 
ainda que a decisão pela extinção do 
cartório eleitoral de Sobradinho é um 
retrocesso político.

Maninho Librelotto (PP) – Disse que 
espera que o ocorrido na sessão não 
vire regra, se referindo aos trâmites para 
votação dos projetos. Parabenizou os 
representantes da loja Baterias Carniel 
presentes na sessão pela nova sede, 
que deve inaugurar em junho. Ainda 
defendeu as emendas parlamentares, 
destacando o trabalho de parlamentares 
como Covatti Filho, que destinou 
emendas para a instalação da UBS do 
Bairro Vera Cruz e para a construção da 
nova sede do CTG Galpão da Estância.

Maninho Freitas (PP) – Criticou 
a situação da saúde no município. 
Disse que percorreu todas as unidades 
básicas e constatou que há problemas 
principalmente no atendimento ao 
público. Diz que foi procurado por 
pessoas que relataram ter sido tratadas 
como “cachorros”. Também criticou 
a longa demora com que os colegas 
levaram para votar os projetos na 
sessão.

CONTAS PÚBLICAS

Dois projetos de lei fo-
ram aprovados du-

rante a sessão ordiná-
ria da Câmara de Verea-
dores de Sobradinho no 
final da tarde da última 
segunda-feira, 22. As 
duas propostas, de au-
toria do Executivo, tive-
ram aprovação unânime 
no plenário. Contudo, 
houve polêmica quanto 
à maneira como ambas 
foram votadas.

Os projetos - nº 52 e 
53 - foram protocolados 
no Legislativo nesta se-
gunda e inicialmente se-
riam baixados para estu-
do nas comissões. Con-
tudo, o vereador Tuki 
Siman (PDT), líder de 
governo, solicitou que 
o primeiro, que autori-

za a contratação emer-
gencial de um facilita-
dor para oficina de ar-
tes, fosse levado para vo-
tação, abrindo um “pre-
cedente”.

O pedido gerou dis-
cordâncias. O vereador 
Jeferson Mattana (PSB) 
logo se posicionou con-
trário à votação imedia-
ta, enquanto Valdecir Bi-
lhan (PTB) e Elemar Laz-
zari (PMDB) defende-
ram a sugestão do cole-
ga da situação. Por cinco 
votos a quatro, a urgên-
cia foi aprovada e, pos-
teriormente, o projeto 
também foi apreciado.

Em seguida, houve a 
discussão do segundo 
projeto, que confirma-
va o recebimento de um 
terreno no Bairro Rio 
Branco, para prolonga-
mento de ruas. A pro-

posta beneficiaria tam-
bém uma empresa da ci-
dade. Apenas Maninho 
Librelotto (PP) votou 
contra a urgência. “Que 
não vire regra isso que 
aconteceu”, justificou, se 
referindo ao fato da tra-
mitação não ter sido res-
peitada.

Também nesta ses-
são foram acatados por 
unanimidade os dois 
vetos do Executivo às 
leis aprovadas em abril, 
de autoria da presiden-
te Maxcemira Trevisan 
(PDT). Como alternativa, 
ela apresentou duas in-
dicações, com antepro-
jetos sugerindo a criação 
do programa Talentos da 
Terra e a implantação do 
acompanhamento psi-
cológico para mulheres 
vítimas de violência no 
município.

>>  Vereadores aprovaram dois projetos na sessão desta segunda-feira

MATEUS SOUZA

Ocorre nesta sexta-fei-
ra, 26, em Santa Maria, 
o 13º Encontro Regio-
nal de Controle e Orien-
tação (ERCO), promo-
vido pelo Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-
-RS). O evento é dirigi-
do aos prefeitos, verea-
dores e demais agentes 
públicos dos municípios 
atendidos e tem por ob-
jetivo esclarecer as ativi-
dades de controle e fisca-
lização externa e promo-
ver a prevenção de irre-

gularidades na adminis-
tração pública.

As atividades para 
os administradores pú-
blicos dos municípios 
abrangidos pelo Servi-
ço Regional de Audito-
ria de Santa Maria, in-
cluindo a região Cen-
tro Serra ocorrem a par-
tir das 8h30, com o cre-
denciamento dos parti-
cipantes. O evento será 
no Auditório da Univer-
sidade Franciscana (Uni-
fra) – Conjunto I, locali-

zado na Rua dos Andra-
das, nº 1.614.

A programação con-
ta com palestras minis-
tradas por diretores e 
técnicos do TCE-RS, que 
abordarão temas relacio-
nados às boas práticas 
na gestão pública. Além 
disso, na oportunidade, 
serão apresentados os 
resultados regionais do 
Índice de Efetividade da 
Gestão Municipal (IEGM) 
apurado a partir das in-
formações prestadas pe-

los gestores.
O IEGM avalia a qua-

lidade e efetividade das 
políticas públicas imple-
mentadas nos Municí-
pios em sete áreas cen-
trais: educação, saúde, 
planejamento, gestão fis-
cal, meio ambiente, cida-
des protegidas e gover-
nança em tecnologia de 
informação, o que assi-
nala importante novida-
de no trabalho de fiscali-
zação desenvolvido pela 
Corte de Contas.

Santa Maria sedia encontro regional de Controle e Orientação

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÕES – 
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

A vice-presidência da Liga Feminina de Combate ao Câncer de 
Sobradinho, no uso de suas atribuições torna pública a abertura 
do processo sucessório da atual Diretoria, Conselho Delibera-
tivo para a gestão 2017 – 2017.

A Assembléia ocorrerá em 06 de junho de 2017, às 19 horas, 
em primeira convocação, e em segunda  e última convocação, 
às 19h30min, na sede da entidade, Rua Conde de Porto Alegre 
nº 8.

Sobradinho, 22 de maio de 2017.

Rosani Magali da Silva
Presidente Conselho Deliberativo
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>> Vós, que 
sofreis, porque 
amais, amai 
ainda mais. 
Morrer de 
amor é viver 
dele..

Victor Hugo

Frase da 
semana

O que temos ouvido e lido sobre Brasília não faz lem-
brar dos tempos bíblicos? Do fim dos tempos, no caso. Para 
qualquer um de nós deve estar claro que algo de muito, 
mas muito errado ocorre sob o sol do Planalto Central. 
Não é possível que a nossa raça tenha degringolado, des-
cambado para tamanha insensatez e desfaçatez. Pelo vis-
to descambou. O que cerca e o que identifica a classe polí-
tica, os governantes, os representantes públicos, asseme-
lha-se a um bando de ratos tomando de assalto um paiol 
com os grãos, a energia, que devia alimentar a sociedade. 
Se isso não aponta, efetivamente, para um apocalipse mo-
ral e ético, então nada mais deve nos comover.

Dia desses, conversando com um colega, o diagramador 
Derli Gonçalves, ouvi dele menção a uma parábola bíbli-
ca que faz todo o sentido em relação a Brasília. Derli lem-
brou da passagem em que Deus, dialogando com Abraão, 
patriarca de três grandes vertentes religiosas (o judaísmo, 
o cristianismo e o islamismo), ameaça destruir a cidade, 
decepcionado com as injustiças cometidas pelo ser huma-
no. Abraão tenta ganhar tempo, e pergunta ao Senhor se 
pouparia a humanidade caso ele encontrasse ao menos al-
guns justos. Na verdade, a passagem pode ser localizada 
em mais de um texto sagrado, caso de Gênesis 18:31 ou 
de Jeremias 5:1. A essas passagens, pois, os habitantes de 
Brasília, nossa triste capital federal, deveriam se agarrar 
com unhas e dentes para tentar sensibilizar a Justiça divi-
na, tendo em vista que da Justiça terrena fazem gato e sa-
pato. Se bem que... se alguém entregar uma Bíblia ao pes-

soal de Brasília hoje 
em dia, é provável que 
em minutos algumas 
dezenas de páginas te-
rão sido surrupiadas, e 
nem seria de duvidar 
que fossem as acima 
mencionadas.

Em Gênesis, após 
Deus ter decretado 
que destruirá  Jerusa-
lém pela impiedade e 
corrupção moral de 

seus habitantes, Abraão contrapõe: e se ele encontrar um 
grupo de justos, o Senhor poupa a cidade? O Senhor con-
corda. Mas Abraão, consciente de que talvez venha a ser di-
fícil localizar muitos, pergunta se bastaria que achasse 30 
justos. “Eu não o farei se ali encontrares 30”, respondeu o 
Senhor. Só que Abraão, sabedor da laia daquela gente, in-
tuiu que a empreitada ainda seria muito difícil. “E se apenas 
vinte justos forem encontrados?” Deus aceita: “Por amor 
aos vinte justos, não a destruirei!” Repare-se na preocupa-
ção divina em não punir justos (cada um de nós que pen-
se o que significa ser um justo nos dias atuais) por conta 
dos injustos. Mas Abraão segue duvidando que a emprei-
tada seja viável. “Não te ires, Senhor, mas permita-me falar 
só mais uma vez. E se apenas dez forem encontrados?” E 
Deus cede: “Por amor aos dez justos, não a destruirei.” Em 
Jeremias 5:1, o Senhor é mais direto na proposta que faz 
a Abraão: “Percorrei, pois, as ruas de Jerusalém, observai, 
constatai, procurai nas praças se encontrais uma só pes-
soa que viva em plena honestidade, que pratique a justi-
ça e busque a verdade. Se achardes alguém assim, Eu per-
doarei toda a cidade!”

Aí está. Eis o embrulho no qual nos metemos. Se, em 
paralelo à devassa da Lava Jato, quisermos designar um 
Abraão dos dias de hoje a sair por Brasília e localizar esse 
bendito justo, talvez nos vejamos em maus lençóis. Bra-
sília, essa Jerusalém do século 21, afigura estar mergu-
lhada de tal forma num mar de lama que nenhuma reza 
virá nos consolar. Resta percorrer as ruas de Brasília, ob-
servar, constatar, procurar nas praças se há uma só pes-
soa que viva em plena honestidade, que pratique a justi-
ça e busque a verdade. Busque a verdade, e não a detur-
pe ou acomode a mesquinhos interesses. Nem percamos 
tempo argumentando com Deus. Se acharmos alguém as-
sim, que seja exibido rápido, porque Deus parece estar es-
perando, com alguma impaciência. Que os justos (um que 
seja) não pagam pelos salafrários que dilapidam esse país 
– que, aliás, segue achando que Deus é brasileiro, enquan-
to os políticos fazem o diabo com a nação. 

Famílias Italianas no Centro Serra
Ao ensejo das comemorações alusivas ao Dia da Etnia 

Italiana – 20 de maio – no Rio Grande do Sul, lembra-
mos a saga de nossos antepassados que, a partir de 1875, 
deixaram sua pátria mãe, a Itália, para tentar uma vida 
mais promissora em terras férteis - o Brasil.

Aqui chegando - tudo era começo - as famílias adquiri-
ram seus lotes, formaram comunida-
des ao redor de suas capelas de ma-
deira, delimitaram o cemitério, cons-
truíram escolas, substituíram a flo-
resta pelo plantio da videira, do mi-
lho e do trigo. Dedicaram-se tenaz-
mente à agricultura. Formaram pe-
quenos centros urbanos. Deram iní-
cio, então, a atividades comerciais 
e industriais, singelas oficinas que 
evoluíram para fábricas de projeção. 
Uma infraestrutura que aos poucos 
foi tomando dimensões maiores, e 
nos faz lembrar os valores humanos, 
sociais, religiosos, culturais e econô-
micos que os imigrantes fizeram florescer e, integrados 
com os de outras etnias que nos constituem, expressam, 
hoje, a nossa forma de pensar, de sonhar, de realizar, de 
ser, de nos comunicar, de conviver.  

E, neste momento de crise econômica, política e moral, 
o povo brasileiro, como dissemos, constituído por várias 
etnias, está de pé, trabalhando e procurando entender por 
que tudo isso está acontecendo com a terra da “cucag-
na”, da fartura, onde as montanhas eram de ouro e das 
árvores se colhia queijo, no “imaginário” italiano. Real-
mente, o Brasil é rico em recursos humanos e materiais. 

É preciso que sejam valorizados e respeitados! 
A contribuição de famílias italianas na formação das 

riquezas econômicas e culturais encontra-se registrada em 
importantes obras. A começar pelo livro “Os Sinos, a Uva 
e o Trigo”, do professor Melquiades Vicente Zanella, que 
enfoca a história da descendência da família de Giovan-

ni Zanella, seu bisavô paterno. O li-
vro “Do Monte Grappa à Serra do 
Botucarahy”, do autor Ovidio Anto-
nio Bavaresco, trata sobre as Raízes 
dos Bavaresco do tronco “Ganeo”. 
Luiz A. L. Baggiotto escreve a histó-
ria das famílias Librelotto e Baggiot-
to, no livro “E as Sementes do Vê-
neto Vingaram na Quarta Colônia”. 
Clara Luiza Montagner, no seu livro 
“Origem”, conta a história da famí-
lia Montagner. E, hoje, a partir das 
19 horas, no Restaurante “Tempe-
ro Caseiro da Gi”, ela fará o lança-
mento do livro “No meio do Cami-

nho havia uma Serra: Picada do Botucaraí”, que na sua 
abordagem cita muitas famílias da Colônia São Paulo e 
da Colônia Sobradinho. É comparecer lá para conferir!  

Outras famílias do Centro Serra têm suas histórias nar-
radas por diversos autores, com participação nos livros: 
“Construtores de História – Famílias Italianas do RS”, 
Construtores de História - Famílias Italianas do Brasil 2, 
3 e 4. Textos selecionados no I, II, III e IV Concurso Ro-
vílio Costa, respectivamente. EST Edições. Porto Alegre. 
Todos esses livros podem ser encontrados na Biblioteca 
Pública de Sobradinho.

>> E, neste momento 
de crise econômica, 
política e moral, o 

povo brasileiro, como 
dissemos, constituído por 
várias etnias, está de pé, 

trabalhando e procurando 
entender por que tudo isso 

está acontecendo com a 
terra da “cucagna...”

Leituras
de mundo

>> ROMAR BELING 
romar@editoragazeta.com.br

>> O que andamos 
lendo e ouvindo 
sobre a degradação 
moral e ética dos 
políticos não nos faz 
acreditar seriamente 
no �im dos tempos?”
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>> IBARAMA   Acidente de trânsito envolveu um veículo com placas de Arroio do Tigre

Homem fica ferido após capotamento de 
caminhão na localidade de Linha Dois

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ESTRELA VELHA

SOBRADINHO

Dupla é detida após invadir 
sede dos Bombeiros Voluntários

Duas pessoas foram 
detidas pela Brigada Mi-
litar na madrugada de 
domingo, 21, em Sobra-
dinho, após uma tenta-
tiva de arrombar a sede 
da Associação Civil Cor-
po de Bombeiros Vo-
luntários, localizada no 
Centro.

Os policiais foram 
acionados pelo planto-
nista da corporação por 
volta das 2 horas. Os in-

divíduos teriam tentado 
arrombar a porta, sem 
sucesso. Depois, tenta-
ram quebrar a janela de 
uma das salas com uma 
pedra, mas também não 
obtiveram êxito.

A dupla, então, que-
brou uma janela do po-
rão e ingressaram no lo-
cal, tentando furtar fer-
ramentas e materiais de 
construção. A guarnição 
da BM chegou no local e 

flagrou um dos crimino-
sos em frente a sede dos 
Bombeiros. Ele tentou 
fugir, mas acabou sendo 
abordado e preso.

O outro suspeito foi 
preso ao sair do porão. 
Eles foram encaminha-
dos para laudo médico 
e depois conduzidos até 
a Delegacia de Polícia de 
Sobradinho para registro 
da ocorrência. Posterior-
mente, foram liberados.

FURTO

>> Sede dos Bombeiros foi alvo de ladrões na madrugada de domingo

Um acidente de trânsito foi registra-
do na tarde de segunda-feira, 22, 

em Linha Dois, Ibarama. Um caminhão 
que transportava tijolos caiu em uma 
ribanceira após o motorista perder o 
controle da direção.

O veículo ficou capotado e, com o 
impacto da queda, o ajudante do mo-
torista, que estava no banco do caro-

na, acabou sendo arremessado para 
fora do veículo.

Atenderam a ocorrência os Bombei-
ros Voluntários de Sobradinho e a Bri-
gada Militar de Ibarama. O motoris-
ta não se feriu, enquanto o ajudante 
foi encaminhado ao Hospital São João 
Evangelista - Unidade de Sobradinho. 
Ele já foi liberado.

DIVULGAÇÃO

A Polícia Civil de So-
bradinho recuperou na 
manhã de terça-feira, 23, 
uma motocicleta que ha-
via sido furtada na noi-
te do último domingo, 
21. Conforme informa-
ções, a moto estava em 
uma propriedade rural 
na localidade de Sanga 
Funda, interior do mu-
nicípio. O proprietário 
da moto, uma Honda CG 
150 Titan, acionou a Po-
lícia após receber que 
a informação de que o 
veículo estava naque-
le local. A mãe do autor 
do furto, um menor de 
idade, confirmou que a 
moto estava ali. Eles fo-
ram conduzidos até a De-
legacia para prestar de-
poimento. A moto foi de-
volvida ao dono. O furto 
havia ocorrido por volta 
das 23 horas de domin-
go, na Avenida Euclides 
Bento Pereira, no Bair-
ro Maieron, próximo ao 
Posto São Marcos. Ela es-
tava na garagem da resi-
dência do proprietário.

Polícia Civil de Sobradinho 
recupera motocicleta 
furtada por menor

Brigada prende homem 
por tráfico em Sobradinho

Um homem de 26 anos foi preso em flagrante, na 
noite de terça-feira, 23, por tráfico de drogas em So-
bradinho. A prisão ocorreu durante patrulhamento 
da Brigada Militar do município, por volta das 19 ho-
ras, na Rua Princesa Isabel, no Centro. 

Com ele, a Brigada Militar encontrou um tubo 
plástico com 26 pedras de Crack, foi preso em fla-
grante, conduzido à Delegacia de Polícia para regis-
tro e encaminhado ao Presídio Estadual de Sobra-
dinho.

POLÍCIA CIVIL/DIVULGAÇÃO

BRIGADA MILITAR

SETOR DE LICITAÇÕES 

O Município de Estrela Velha comunica a todos os interessados que 
o edital de PREGÃO PRESENCIAL Nº 031.2017, publicado no Jornal Ga-
zeta da Serra, que visa a aquisição de peças e prestação de serviços 
para conserto do veículo Ford Transit, placas IUX 4744, teve RETIFI-
CAÇÃO em suas disposições, sendo que a data de sua abertura será 
no dia 12/06/2017, as 09h. Demais informações estão disponíveis na 
Circular 001/2017 – Pregão Presencial nº 031/2017, no site do mu-
nicípio: www.estrelavelha.rs.gov.br. Estrela Velha, RS, 25/05/2017. 

Cecilia Montagner Ceolin

Prefeita Municipal.
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Espaço
do leitor

As manchetes 
em 10/07/1987

Há 30 anos na Gazeta

Tirando do Baú

>> Sobradinho e Arroio do Tigre: Entre hoje e domingo as 
atenções dos meios tradicionalistas gaúchos se voltarão para a 
cidade de Sobradinho. É que o município realiza o seu III Festival 
da Feijoada, abrilhantando este ano pelo 2º Festival Gaúcho de 
Arte e Folclore - Fegarte e a II Exposição de Artesanato, duas 
promoções de repercussão estadual. As maiores autoridades 
ligadas ao tradicionalismo à nível de Estado e região deverão fazer 
presentes nas promoções, que serão abertas hoje à noite com um 
show do cantor e compositor João Chagas Leite. Beleza feminina 
também não vai faltar. 

>> Equipe Estação Rodoviária Futebol Clube 
Sobradinho no Ginásio Castelão em 1986.

Em pé: Adão, Nilvo, Joninhas ( falecido) e Edir.
Agachados: Idalino Rigon, Giovani, Ademar, 
Clairson, Aldo, Zeninho e Zeno Rech ( falecido).

Como de costume, navegando pelo site do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) (www.tse.jus.br), deparei-me com 
a seguinte notícia: “Remanejamento de Zonas Eleitorais 
trará benefícios aos cidadãos”. Preliminarmente, a refe-
rida Corte afirma que a Justiça Eleitoral desenvolve um 
trabalho de modernização administrativa para adaptar 
seus custos a uma nova realidade nacional, com ajuste, 
principalmente, à restrição financeira e orçamentária dos 
próximos anos. Prossegue dizendo que o Tribunal apro-
vou alterações na resolução que trata da criação e insta-
lação de zonas eleitorais, com o objetivo de racionalizar 
a Justiça Eleitoral e adverte que das 3.033 zonas eleito-
rais existentes, cerca de 500 po-
derão ser transformadas em cen-
trais de atendimento aos eleitores 
e apoio logístico às eleições. Pro-
mete, ainda, que as alterações não 
irão prejudicar o atendimento ao 
eleitor e não irão alterar os locais 
de votação.

Antes de prosseguir, é preciso 
esclarecer que zona eleitoral é a região geograficamente 
delimitada dentro de um Estado, gerenciada pelo cartó-
rio eleitoral, que centraliza e coordena os eleitores ali do-
miciliados, podendo ser composta por mais de um mu-
nicípio, seguindo normalmente a divisão de comarcas 
da Justiça Estadual. No RS, por exemplo, a 53ª Zona 
Eleitoral abrange os municípios de Sobradinho, Ibara-
ma, Lagoa Bonita do Sul, Lagoão, Passa Sete e Segre-
do. Já a seção eleitoral é o local onde são recepcionados 
os eleitores que exercem o direito de voto. Nela funcio-
na a mesa receptora, composta de seis mesários nomea-
dos pelo Juiz Eleitoral, sendo que ali é o local de insta-
lação da urna eletrônica, equipamento no qual são re-
gistrados os votos.

Segundo o TSE, a transformação deverá gerar uma 

economia anual de aproximadamente R$ 74.000.000,00 
(setenta e quatro milhões aos cofres públicos). Cabe 
referir que a Resolução que trata da matéria é a nº 
23.422/2014, sendo o rezoneamento fixado na sessão 
de 16/03 deste ano, cuja relatora da matéria foi a Mi-
nistra Luciana Lóssio que consultou os Tribunais Regio-
nais Eleitorais (TREs) para que informassem a situação 
das respectivas zonas eleitorais. 

E durante a semana, a imprensa local divulgou a no-
tícia de que o Cartório da 53ª Zona Eleitoral, com sede 
em Sobradinho, poderá ser extinto. Nesse sentido, pen-
so que esta decisão não será boa para a Região Centro 

Serra, especialmente para os elei-
tores abrangidos pela zona eleito-
ral ameaçada. E falo na condição 
de cidadão, eleitor, e advogado que 
milita na Justiça Eleitoral. Expli-
co. Sobradinho é polo de serviços 
em nossa Região: sede de Comar-
ca, Delegacia de Polícia, Ministério 
Público, Defensoria Pública, Sub-

seção da OAB, Presídio, INSS, agências bancárias, etc. 
Além disso, como bem salientado pela Chefe do Cartó-
rio Eleitoral, Maria Ignez Izolani, as eleições e sua fisca-
lização, ficariam a cargo de juízes e promotores eleito-
rais substitutos. Aliás, nesse ínterim, a Região já foi pre-
judicada pela falta de promotores e delegados de polícia 
titulares. Além disso, o trabalho desenvolvido pelos ser-
vidores do Cartório nas últimas Eleições foi excelente.

 Por fim, apesar do receio que tenho de que esta de-
cisão já está consumada pelo Tribunal Superior Eleito-
ral e que, dificilmente, será revertida, apelo à Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), Subseção de Sobradinho, 
para que, com urgência, posicione-se junto à Corte má-
xima da Justiça Eleitoral brasileira, bem como ao Tribu-
nal Regional Eleitoral (TRE/RS).

Rogerio Barbieri Carniel
rogerio_bcarniel@hotmail.com

Pela permanência da 53ª Zona Eleitoral

>> E durante a semana, a 
imprensa local divulgou a 

notícia de que o Cartório da 53ª 
Zona Eleitoral, com sede em 

Sobradinho, poderá ser extinto.”

VIRGINIA ELISABETA ETGES,
PROFESSORA DA UNISC

A discussão em torno da Educação do Campo está voltada 
à importância da escola na reelaboração dos saberes da vida 
no campo, referência básica para a socialização e para a com-
preensão do meio onde se vive. Enfatiza a importância da afir-
mação de direitos populares na construção e implementação 
de políticas públicas, em que a educação é um dos pilares fun-
damentais. O Brasil é um país de dimensões continentais que 
traz na gênese da sua estrutura fundiária a marca das capita-
nias hereditárias e das sesmarias, hoje configurados nos latifún-
dios, como expressão maior da concentração da terra no país.

Nas regiões coloniais do sul do Brasil, entretanto, surge uma 
estrutura fundiária que se diferencia da existente no restante 
do país, caracterizada por pequenas propriedades familiares, 
voltadas à produção para a subsistência do grupo familiar e 
para a venda de excedentes no mercado. Nessas colônias, até 
meados do século XX, as escolas tinham um papel relevante. 
Eram Escolas Comunitárias, nas quais a docência era exerci-
da por uma pessoa da comunidade, em geral aquele conside-
rado mais apto à função, que recebia em troca, como paga-
mento, mantimentos produzidos pelos pais das crianças que 
frequentavam a escola.

O que particularizava aquelas escolas era o vínculo com as 
comunidades em que estavam inseridas, que se desfez a partir 
da década de 1950/60, quando várias foram extintas ou trans-
formadas em escolas públicas municipais e/ou estaduais. Com 
essa mudança radical, a escola passou a ser um “elemento es-
tranho” no contexto dessas comunidades rurais, tendo em vis-
ta que o professor vinha “de fora” e os conteúdos ensinados 
não tinham mais relação com a realidade das comunidades.

Que escola era essa? Uma escola planejada para “moldar” 
a população a partir de uma única compreensão de mundo: o 
mundo urbano industrial que começava a se desenvolver no 
país e que necessitava de mão de obra abundante e barata para 
“tocar” o chão de fábrica nas cidades. Esse processo explica o 
intenso êxodo rural na segunda metade do século XX, levan-
do inúmeros jovens e famílias inteiras para as cidades, atraí-
das por empregos que garantiam salário no final do mês e por 
promessas de uma vida mais fácil. Não há dúvidas de que essa 
escola cumpriu e continua cumprindo o seu papel!

Somente na virada do milênio, período em que o país co-
meça a reconhecer a importância da Agricultura Familiar en-
quanto produtora de alimentos e, portanto, fundamental no 
processo de construção da soberania alimentar, é que uma 
nova concepção de escola começa a surgir no meio rural do 
sul do país. Trata-se da Escola Família Agrícola, cuja primei-
ra unidade na região inicia suas atividades em 2009, no muni-
cípio de Santa Cruz do Sul, recebendo jovens de toda a região 
do Vale do Rio Pardo.

Tendo como eixo central de sua proposta a Pedagogia da 
Alternância, a Escola Família Agrícola de Santa Cruz do Sul 
(Efasc) coloca em destaque a força que provém da interação 
entre a Escola, a Família e a Comunidade, quando estas se co-
locam a serviço da qualificação dos jovens, filhos e filhas de 
agricultores familiares da região, para atuarem com autono-
mia e responsabilidade na produção de alimentos de forma 
sustentável, visando garantir qualidade de vida no meio rural.

Em 2015, essa rica experiência já estava multiplicada por 
quatro no Rio Grande do Sul, com a criação da Escola Família 
Agrícola de Vale do Sol (Efasol), da Escola Família Agrícola da 
Caxias do Sul (Efaserra) e da Escola Família Agrícola de Can-
guçu (Efasul). A partir do exposto entende-se que o desenvol-
vimento das regiões em que a Agricultura Familiar se destaca, 
passa necessariamente pela ressignificação do papel da escola, 
referenciada na Pedagogia da Alternância, com a participação 
das famílias dos estudantes e de suas respectivas comunidades, 
alternada com a formação construída no ambiente escolar, vi-
sando promover a formação integral do jovem agricultor em 
técnico agrícola. É nesse contexto que os jovens do meio rural 
estão redescobrindo a possibilidade de construírem uma vida 
digna no meio em que vivem, disseminando qualidade de vida 
no meio rural e preparando o futuro das gerações que virão.

É nesse contexto que a Unisc, por meio do Programa de Pós-
-Graduação em Desenvolvimento Regional, oferece um Curso 
de Especialização em Educação do Campo e Desenvolvimento 
Regional (www.unisc.br/pos), direcionado a docentes de esco-
las do campo, entre elas, as escolas agrícolas, as escolas funda-
mentais localizadas no meio rural e as escolas de ensino funda-
mental e médio dos municípios pequenos, extensionistas rurais 
e demais profissionais que trabalham com educação no cam-
po. O curso, que se inicia em junho e ainda recebe inscrições, 
vem se somar aos esforços voltados à qualificação do proces-
so ensino-aprendizagem, por meio da formação de docentes 
para atuarem nas Escolas do Campo e das Cidades da região.

Educação do Campo e 
Desenvolvimento Regional



Produtores bem assistidos 
pela Secretaria de Agricultura
>> IBARAMA   Trabalho incansável da equipe da pasta 
garante todo o apoio necessário aos pequenos e médios 
agricultores para gerar desenvolvimento do município
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>> Serviço de Silagem

Secretaria de Agricul-
tura forte se traduz 

em serviços de qualida-
de aos pequenos e mé-
dios produtores do mu-
nicípio. Em Ibarama, 
essa premissa é levada 
a sério por toda a equi-
pe de trabalho, que não 
tem dia ou hora para 
atender a demanda cada 
vez maior. Sempre pen-
sando em melhorar as 
condições de produção, 
a pasta oferece apoio 
a maior fonte de ren-
da da cidade: agricultu-
ra. Também dá atenção 
à diversidade nas pro-
priedades rurais, sen-
do parceira de projetos 
e viabilizando mão de 

obra qualificada a todos. 
Recentemente,  foi 

dado início ao Progra-
ma de Incentivo à Pisci-
cultura, a qual abrange 
12 produtores de todo 
o interior. Além de ou-
tras atividades, é reali-
zada a abertura de açu-
des e orientação nas co-
munidades. 

Dentro do Programa 
de Correção de Solo foi 
realizada a entrega de 
calcário a 33 Guardiões 
das Sementes de Milho 
Crioulo, uma entidade 
que se destaca pela tra-
dição em todo o Estado 
em todo  país e até mes-
mo no exterior.  Além 
disso, os trabalhos dis-

ponibilizados abrangem 
serviços como: patea-
ção, globeação, silagem, 
trilha e inseminação.

Conforme o secretá-
rio de Agricultura Nor-
lei Mariani Júnior a de-
manda por serviços é 
alta em todas as comu-
nidades, mas a pasta se-
gue um cronograma que 
beneficia a todos. “Faze-
mos o melhor possível 
para nossos pequenos e 
médios produtores, in-
clusive fortalecemos o 
trabalho com os Sindi-
cato dos Trabalhadores 
e a Emater/RS-Ascar de 
Ibarama, para que jun-
tos possamos possibili-
tar novas fontes de ren-

da para nossos produ-
tores, porque entendo 
que a atenção à agricul-
tura é fundamental para 
o desenvolvimento de 
nosso Município enten-
do em vista que este é 
essencialmente agríco-
la”, explica. Júnior des-
taca ainda que, visando 
melhorar os serviços, o 
médico veterinário Mu-
nicipal trabalha todas 
as manhãs na sede da 
pasta. E, às quartas-fei-
ras pela parte da tarde, 
o engenheiro ambiental 
Marcos Trindade tam-
bém auxilia os produto-
res dentro da Secretaria 
de Agricultura. (Somen-
te neste dia).

>> Entrega de Calcário aos Guardiões das Sementes Crioulas

>> Abertura de açudes

>> Projeto de Incentivo à Piscicultura

O prefeito de Ibarama An-
dré Carlos Da Cas, aproveitan-
do a 20ª Marcha dos Prefeitos 
à Brasília, evento que contou 
com milhares de participantes 
de todo o país, visitou a Câma-
ra dos Deputados e o Senado 
Federal. Obteve a confirma-
ção de R$ 600 mil em emen-
das parlamentares que serão 
destinadas a melhorias ao mu-
nicípio. 

Os projetos dos quais as 
emendas derivam foram en-
caminhados e aprovados pelo 
Conselho Municipal de Agri-
cultura. No gabinete do de-
putado Heitor Schuch (PSB), 
o prefeito obteve R$ 100 mil. 
Covatti Filho (PP) também ga-

rantiu a quantia de R$ 100 mil 
para a cidade. O deputado Luiz 
Carlos Heinze (PP) destinará 
R$ 100 mil a Ibarama. No ga-
binete do deputado José Otá-
vio Germano (PP) obteve R$ 
300 mil para a aquisição de 
uma motoniveladora.

Conforme André Da Cas, a 
Marcha dos Prefeitos, além 
de um momento de união e 
aprendizado, também pode 
marcar a luta dos municípios 
por pleitos, permitindo a visita 
a gabinetes de deputados e se-
nadores. “Estamos felizes com 
as emendas obtidas e não me-
diremos esforços para as me-
lhorias necessárias ao nosso 
município”, comenta. 

Prefeito vai à Marcha e obtém emendas para o município
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Município vai buscar apoio para 
aluno selecionado em intercâmbio
>> EDUCAÇÃO   André Gustavo Lago, da Escola Copetti, vai para a Inglaterra em julho

O prefeito de Sobradi-
nho, Maninho Trevi-

san esteve reunido segun-
da-feira, 22, com o coor-
denador da 6ª CRE, Luiz 
Ricardo Pinho de Moura, 
a presidente da ONG Foco 
Empreendedor, de Santa 
Cruz do Sul, Aurea Binz 
e com Anelize Winter, re-
presentante da empresa 
Herics Idiomas. O grupo 
tratou sobre o Projeto In-
tercâmbio Assistido, que 
tem como objetivo trazer 
uma nova cultura na área 
da educação, com profun-

didade e constância, para 
despertar uma nova cons-
ciência do trabalho e do 
mundo empreendedor. 

O projeto contempla 18 
cidades da região, onde os 
professores e seus alunos, 
após uma rigorosa sele-
ção, terão a oportunida-
de de fazer um intercâm-
bio na Inglaterra. Em So-
bradinho, o aluno André 
Gustavo Lago, da Esco-
la Estadual Padre Benja-
mim Copetti, foi selecio-
nado para o Intercâmbio 
Assistido. Ficou acertado 

que será realizada uma 
nova reunião para apre-
sentar o projeto e buscar 
apoio junto às lideranças 
locais. 

Também participaram 
do encontro a presiden-
te da Câmara de Verea-
dores, Maxcemira Trevi-
san; secretário de Educa-
ção, Ivan Trevisan; coor-
denadora da mulher, Be-
loni Turcatto, além do es-
tudante selecionado An-
dré Gustavo Lago e o di-
retor da Escola Copetti, 
Alécio Marion.

O prefeito de Sobra-
dinho, Maninho Trevi-
san, e a coordenadora 
da Mulher, Beloni Tur-
catto, participaram no 
Palácio Piratini, em Por-
to Alegre, do lançamen-
to do Programa Crian-
ça Feliz, do governo fe-
deral.  

O  público alvo do 
programa são gestantes, 
crianças de zero a três 
anos e suas famílias, be-
neficiárias do Bolsa Fa-
mília; crianças com defi-
ciência, de até seis anos, 
que recebem o Benefí-

cio de Prestação Conti-
nuada (BPC); e crianças 
de até seis anos, afasta-
das do convívio familiar 
em razão da aplicação 
de medida de proteção. 

O programa reforça o 

Marco Legal da Primei-
ra Infância e promove 
o desenvolvimento in-
tegral das crianças nos 
primeiros anos de vida, 
considerando sua famí-
lia e seu contexto social.

Maninho e Beloni participam de 
lançamento de programa federal

A Secretaria Munici-
pal de Saúde de Sobra-
dinho, através do Setor 
de Endemias, promoveu 
terça-feira, 23, na Câma-
ra Municipal de Verea-
dores, reunião abordan-
do o combate ao mosqui-
to Aedes Aegypti, trans-
missor da dengue, zika 
vírus, chikungunya e fe-
bre amarela. O evento faz 
parte da “Sexta sem Mos-
quito”, que propõe toda a 
sexta-feira a realização 
de um mutirão nacional 

de combate ao mosqui-
to, integrando as ativida-
des do RS contra o Aedes, 
com vistorias em órgãos 
públicos.

A capacitação − dire-
cionada às entidades ci-
vis e governamentais −  
contou com a presença 
do biólogo especialista 
em saúde, Rodrigo Es-
trázulas, da 8° Coorde-
nadoria Regional de Saú-
de de Cachoeira do Sul, 
que falou sobre o comba-
te ao Aedes Aegypti e os 

cuidados que devem ser 
mantidos, em especial a 
verificação semanal que 
as entidades precisam 
fazer em seus domínios, 
preferencialmente toda 
a sexta-feira.

Conforme o secretário 
de Saúde, Nilo Wietzke, o 
evento teve grande parti-
cipação da comunidade, 
sendo fundamental a co-
laboração de todos para 
que o município possa 
continuar livre do mos-
quito Aedes Aegypti.

Sexta sem mosquito 
evidencia combate ao Aedes

O prefeito Maninho 
Trevisan e o secretá-
rio municipal de Saúde, 
Nilo Wietzke, estiveram 
acompanhando os tra-
balhos de construção da 
Unidade Básica de Saú-
de (UBS) do Bairro Vera 
Cruz. O projeto segue o 
padrão 1 do Programa 
Requalificação de UBS, 
do Ministério da Saúde, 
o qual prevê 324,51 me-
tros quadrados de área 
construída.  

O prédio terá um con-
sultório odontológico, 
uma sala de coleta, uma 
sala de inalação, uma 
sala para atividades co-

letivas, uma sala de cura-
tivos, uma sala de vaci-
nação e três consultó-
rios. A unidade também 
terá sistema de reapro-
veitamento de águas 
pluviais, mediante cis-
ternas.  

Na obra serão inves-

tidos R$ 408 mil, libera-
dos através de emenda 
parlamentar destinada 
pelo deputado federal 
Covatti Filho (PP), jun-
to ao Ministério da Saú-
de, e mais R$ 109.958,00 
de contrapartida muni-
cipal.

Obras da UBS do Vera Cruz 
seguem a todo vapor

A Administração Municipal de So-
bradinho vai inaugurar, neste sábado, 
27, às 10 horas, a Quadra Poliesporti-
va Coberta do Bairro União.  Na obra, 
foram investidos R$ 243.750,00, libe-
rados pelo Ministério dos Esportes, 
através de emenda parlamentar do 
deputado federal Luiz Carlos Heinze 
(PP) e R$ 77.624,96 de contraparti-

da municipal. 
Conforme o prefeito Maninho Tre-

visan, a inauguração desta obra re-
presenta a concretização de anos 
de anseio da comunidade do Bair-
ro União, que reivindicava um espa-
ço efetivo para o desenvolvimento 
de atividades recreativas, de espor-
te e de lazer. 

Quadra coberta do União 
será inaugurada sábado



Emanuelle Dal-Ri
redacao@gazetadaserra.com.br

Cras Viver Melhor 
apoia rede de proteção 
às famílias de Passa Sete
>> ASSSISTÊNCIA SOCIAL   Centro de 
Referência atende mais de 200 usuários 
com a elaboração de cursos, palestras, 
atendimentos individuais e coletivos, além 
do acompanhamento de grupos

Gazeta da Serra 15Sexta-feira I 26 I Maio I 2017Passa Sete

Programas e serviços:
* Paif – Programa 

de atenção à Família:  
São ao todo 13 grupos 
distribuídos em toda 
extensão do município.

* PcdS:   Ocorre na 
primeira sexta-feira de 
cada mês. Atingindo 
aproximadamente 
20 usuários e seus 
familiares.

* Grupos de Terceira 
Idade:  São 6 grupos (Na 
localidade do Centro, 
Murta, Pitingal, Santo 
Antônio, Campo de 
Sobradinho e Serra 

Velha).
* Grupos de Terceira 

Idade – Artesanato:  São 
cinco grupos.

* Grupo criança 
e adolescente: Será 
iniciado em julho com 
grupos nas escolas do 
município com a intenção 
de garantir assistência 
integral ao público 
infanto/juvenil.

* Casa de Passagem: 
O município encontra-se 
com 6 crianças abrigadas 
com idades entre 8 
meses a 13 anos.

É por meio do Centro 
de Referência em As-

sistência Social (Cras) 
que a proteção social se 
materializa e se apro-
xima da população, re-
conhecendo a existên-
cia das desigualdades e 
a importância de políti-
cas sociais para reduzir 
a dimensão das diferen-
ças, pois previne situa-
ções de vulnerabilidade 
e risco social, bem como 
identifica e estimula as 
potencialidades locais e 
poia, por fim, a qualida-
de de vida das famílias.

E levar o atendimen-
to às pessoas que mais 
precisam é o objetivo 
da prefeitura de Passa 
Sete que tem investido 
fortemente na área so-

cial através de progra-
mas e ações que visam 
o atendimento das fa-
mílias com necessida-
des sociais, bem como o 
acompanhamento cons-
tante de profissionais da 
área. Prova disso são os 
serviços e as ações de-
senvolvidas no Cras Vi-
ver Melhor. 

No âmbito da família 
o “Viver Melhor” aten-
de a aproximadamente 
200 usuários do Servi-
ço de Proteção e Atendi-
mento Integral à Famí-
lia (Paif). São contem-
pladas 12 comunidades, 
nas quais o Cras se deslo-
ca para realizar oficinas 
de artesanato e orienta-
ções sobre assuntos de 
interesse das usuárias. 

Os grupos têm o cará-
ter continuado com a fi-
nalidade de fortalecer a 
função protetiva da fa-

mília, prevenir a ruptura 
de seus vínculos, além de 
promover acesso e usu-
fruto de direitos. Prevê o 
desenvolvimento de po-
tencialidades e aquisi-
ções das famílias e o for-
talecimento de vínculos 
familiares e comunitá-
rios por meio de ações de 

caráter preventivo, pro-
tetivo e proativo. O ser-
viço Paif integra o nível 
de proteção social bási-
ca do Suas. (Tipificação 
Nacional de Serviços So-
cioassistenciais).

Três novos grupos
O serviço encontra-

-se em fase de reorgani-
zação, com expectativa 
de criação de três novos 
grupos ao longo do ano. 
O que abrange a família, 
a ser realizado na sede 

do Cras, além do grupo 
de crianças e adolescen-
tes a ser desenvolvido 
em parceria com as es-
colas e o grupo de cui-
dadores.

Foi adquirido um 
veículo novo para 
as viagens (locais 
e estaduais) reali-
zadas pelo gabine-
te do prefeito Berti-
no Rech. O automó-
vel, um HRV 2017 
(Honda), zero qui-
lômetro, foi adqui-
rido mediante lici-
tação pelo valor de 
R$ 86,500. 

Conforme Rech, o 
utilitário serve para 
deslocamentos cur-
tos e longos com 
maior comodidade 
e menos custos de 
manutenção. 

Adquirido novo veículo 
ao gabinete do prefeito

Uma equipe do Senar/RS, Sindicato Rural de Sobradinho, Emater/RS-Ascar, 
secretários, vereadores e funcionários se reuniram na semana passada para 
debater a demanda de cursos a serem oferecidos pela instituição na cidade de 
Passa Sete (cidade e interior). 

A ideia é abranger as demandas locais de cursos conforme a necessidade dos 
moradores do município. 

Entidades se reúnem para 
viabilização de cursos
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>> Este é o último livro a ser lançado 
pela autora

Escritora lança obra sobre história regional
>> LITERATURA   Livro mostra a importância da Serra do Botucaraí, ou da grande 
muralha sombria, como chamou Arsèle Isabelle na formação do Rio Grande do Sul

Deus a quis junto de si. Sua vontade soberana 
lhe reserve um lugar que sua bela vida soube 
conquistar. Sua alma generosa, só soube fazer 
o bem enquanto viveu.

Sua lembrança ficará sempre viva em nossa 
memória, pois para os que AMAM, o tempo é a 
eternidade.

Saudades imensas...

Os familiares e amigos convidam para missa de 
um ano de vida eterna, dia 27 de maio, às 18h, 
na Igreja Nossa Senhora dos Navegantes de So-
bradinho e, dia 28 de maio, às 9h, na Igreja Matriz 
Sagrada Família de Arroio do Tigre.

Homenagem dos filhos, netos, bisnetos,  
genros e nora.

Um ano de saudades

TaliTa 
Bridi 

PeroBelli
* 19/09/1929
† 22/05/2016

Nesta sexta-feira, 26, 
a partir das 19 ho-

ras, a escritora Clara Lui-
za Montagner estará au-
tografando seu último li-
vro, publicado pela Mar-
tins Livreiro: “No meio 
do caminho havia uma 
serra: Picada Botuca-
raí & História Regional”. 
O evento acontecerá no 
Restaurante Tempero 
Caseiro da Gi, na Praça 
Cornedo Vicentino, em 
Sobradinho.

A ideia de escrever 
algo sobre a Serra do Bo-
tucaraí surgiu durante a 
Feira do Livro de Sobra-
dinho, em 2013. A su-
gestão foi dada pelo só-
cio honorário da Acade-
mia Centro Serra de Le-

tras, Índio Cândido, a 
todos os membros des-
ta Academia. “Fiquei en-
tusiasmada com o tema. 
Comecei a ler tudo o que 
encontrei pela frente so-
bre a Serra do Botucaraí: 
relatos de viagens, como 
de Arsène Isabelle, Au-
guste Saint-Hilaire, Re-
volução Farroupilha, en-
fim, tudo que se referisse 
à formação do território 
gaúcho”, salientou. 

Além disso, Clara pro-
curou referências aos 
chamados campos de 
cima da Serra do Botu-
caraí em registros diver-
sos e de notas (compras 
e vendas de terras) dos 
cartórios de Rio Pardo, 
Cruz Alta, Passo Fundo 

e Soledade. “Disso tudo, 
resultou o livro, mos-
trando a importância da 
abertura da Picada Botu-
caraí na comunicação do 
Vale do Rio Pardo com os 
campos de cima da Ser-
ra do Botucaraí e as Mis-
sões, por ser um atalho, 
um caminho mais curto”, 
explica.

Sobre a obra:
Em 1835, o viajante 

francês Arsène Isabel-
le observou que o nosso 
Estado era dividido por 
uma “Serra, que forma 
uma espécie de grande 
muralha sombria, desti-
nada a separar em duas 
partes, mais ou menos 
iguais, norte e sul, a in-
teressante província do 
Rio Grande do Sul”. Tra-
ta-se da Serra Geral, que 
recebe diferentes nomes 
locais, como a Serra do 
Botucaraí. 

Os primeiros municí-
pios do Rio Grande do 
Sul estavam na parte sul: 
Porto Alegre, Rio Gran-
de, Santo Antônio da Pa-
trulha e Rio Pardo. Este 
último era o maior de-
les, pois englobava todo 
o vale em que se situa 
e também toda a parte 
Norte, a chamada “Fron-
teira Além do Rio Par-
do” e Missões. A Câma-

ra de Rio Pardo teve pa-
pel fundamental na aber-
tura da Picada Botucaraí 
em suas gestões junto 
aos Presidentes da então 
Província do Rio Gran-
de do Sul e a Assembleia 
provincial. 

O Diário do reconhe-
cimento dos campos 
redescobertos sobre a 
Serra Geral, de maio de 
1798, do engenheiro 
José de Saldanha, con-
tém um relatório deta-
lhado da travessia da 
Serra do Botucaraí rumo 
aos campos de cima da 
serra. O trajeto seguiu 
um arroio, o qual teve 
que atravessar sete ve-
zes com sua equipe ex-
ploratória. Vem daí o 
nome: Passa Sete.

As dificuldades nas 
sucessivas travessias do 
arroio levaram à procura 
de um caminho alterna-
tivo, apresentado e pos-
to em execução em 1810, 
que subia um espigão da 
serra, entre o arroio Pas-
sa Sete e o rio Pardo. Em 
1853, o engenheiro Fre-
derico Augusto do Ama-
ral Sarmento Menna, 
após percorrer a Picada 
Botucaraí em toda a sua 
extensão, elaborou uma 
planta com melhorias a 
pedido do presidente da 
Província do Rio Grande 

do Sul, projeto executado 
logo em seguida. Entre 
1879 e 1880, a Câmara 
de Rio Pardo construiu 
a Ponte do Império, so-
bre o arroio Passa Sete, 
que foi sempre um pro-
blema por suas constan-
tes cheias e dificultava o 
acesso à Picada na serra.

Esta picada passava 
pela atual cidade de Can-
delária, subia a serra até 
os chamados “campos do 
sobradinho” e seguia por 
Lagoão até fazer cone-
xão com a grande estra-
da geral de carretas exis-
tente nas Missões, onde 
se situavam Cruz Alta e 
Soledade. Assim, a Pica-
da Botucaraí tem ligação 
com a história de diver-
sos municípios que se si-

tuam atualmente nas re-
giões Centro Serra e Alto 
Botucaraí. 

Nem todos estiveram 
às margens dessa Pica-
da, mas dela se serviram 
os primeiros habitantes 
dos municípios de Pas-
sa Sete, Lagoa Bonita do 
Sul, Sobradinho, Segre-
do, Ibarama e Arroio do 
Tigre, bem como, mais 
adiante, Lagoão, Tunas, 
Jacuizinho, Campos Bor-
ges, Estrela Velha e Salto 
do Jacuí. Pelos documen-
tos transcritos, alguns 
apresentados como Ane-
xos do livro, a autora de-
monstra que a ocupação 
da maioria dos municí-
pios citados é muito mais 
antiga do que a relatada 
em seus históricos.

>> Serra do Botucaraí é o destaque do livro de Clara Montagner

RENOIR SAMPAIO

>> Clara Montagner em entrevista ao programa Giro Re-
gional na manhã desta quarta-feira

RAPHAEL CAPELARI
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OBITUÁRIO

�����VENDA

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE LAGOA BONITA DO SUL
CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 

SOCIAL

IMOBILIÁRIA NOVO 
TEMPO VENDE: Di-
versas propriedade ru-
rais como fazendas sítios 
chácaras, matos de aca-
cia,  eucaliptos e pinos,  
áreas para plantio de soja, 
milho, oliveira,  nogueira 
etc. Tralhamos com par-
ceria e arrendamentos li-
gue 51 999 686 878 site 
www.imobiliarianovo-
tempo.com.br.

VENDE-SE: Uma Chá-
cara no Centro de La-
goão, medindo 2.800m², 
com árvores frutíferas e 
eucalíptos. Valor R$ 80 
mil. Tratar 51 997 928 
343.

VENDE-SE: Terreno 
no Bairro Maieron, em 
Sobradinho, localizado 
atrás da UNISC, 15x30 
(450m²). Tratar 51 999 
950 517.

PERDA: O agricultor 
José Nelci da Silveira, re-
sidente em Linha Orató-
rio Santa Lúcia, Interior 
do município de Ibara-
ma. Trás a informação re-
ferente a perda, extravio 
ou a subtração do seu Blo-
co de Produtor Rural. I.E. 
279/1013819, série P 103. 
NF 440951 a 440960.

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SOBRADINHO

EXTRATO DE CONTRATO

Contrato nº. 08/2017
Contratado: G.Montagner-EG 
CNPJ: 27473714000173
Objeto: Fonecimento de Calcário dolominitico a granel 
Valor por ton: R$ 65,00  
Pregao/RP 07/2017

                                                      Luiz Affonso Trevisan
                                                         Prefeito Municipal

EDITAL DE PROCLAMAS
  
Meraci Terezinha Rech Zimmer - Registradora Civil da Comarca de Ar-

roio do Tigre-RS; no uso de suas atribuições legais, FAZ SABER que ha-
bilitaram-se na forma da Lei e pretendem se casar:  

1.    RICARDO RAUBER e CAMILA NESKE;
2.    JULIANO FOLETTO e PRISCILA VIEIRA;
 
Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-os na forma 

da Lei junto ao Ofício dos Registros Públicos, situado na Rua Mal. Castelo 
Branco-075, sala 08, em Arroio do Tigre-RS. Fone nº 0XX51 3747-1271.

 
Arroio do Tigre-RS, 23 de Maio de 2017.
 

Meraci Terezinha Rech Zimmer
        Registradora Civil

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

GILNEI ARLINDO LUCHESE, Prefeito Municipal de Lagoa Bonita do Sul, 
RS, no uso de suas atribuições legais ADJUDICA e HOMOLOGA:

TOMADA DE PREÇO Nº 01/2017
Objeto: contratação d e empresa para realização de pavimentação de 

4.334,24 m² da Av. José Luchese do Município de Lagoa Bonita do Sul/RS.
Tipo de julgamento: menor preço global.
Empresa vencedora: CONSTRUTORA RS SOBRADINHO LTDA - ME, CNPJ 

18.771.498/0001-51.

Data de homologação: 23 de maio de 2017.

Gilnei Arlindo Luchese
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL DE REGISTRO DE PREÇO N° 

011/2017

O MUNICÍPIO DE LAGOA BONITA DO SUL/RS torna público, para o co-
nhecimento dos interessados, que dia 07 de junho de 2017, às 09 ho-
ras, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita do Sul, 
estará recebendo e julgando propostas e documentos de habilitação 
para o registro de preço de itens de enfermagem e odontológicos para 
a Secretaria Municipal de Saúde e Desenvolvimento Humano. Maiores 
informações na Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita do Sul, Avenida 
José Luchese, 1199, ou pelo telefone: (51) 3616-4107, ou ainda pelo 
site: www.lagoabonita.rs.gov.br .

Lagoa Bonita do Sul, 26 de maio de 2017.
Gilnei Arlindo Luchese

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

EDITAL DE PROCLAMAS
 
Venilda Terezinha Somavilla Vicente, Designada do Registro Civil da ci-

dade de Passa Sete - RS, Comaca de Sobradinho - RS; no uso de suas atri-
buições legais, FAZ SABER que habilitaram-se na forma da Lei e preten-
dem se casar pelo Registro Civil das Pessoas Naturais de Passa Sete - RS:

 
MAURICIO CARLIN, de nacionalidade brasileira, solteiro, agricultor, nas-

cido no dia 15 de abril de 1994, residente e domiciliado em Lagoa Boni-
ta do Sul-RS e SAMARA GOMES, de nacionalidade brasileira, solteira, es-
tudante, nascida no dia 29 de outubro de 2000, residente e domiciliada 
em Lagoa Bonita do Sul-RS

 
Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-os na forma 

da Lei junto ao Serviço de Registro Civil das Pessoas Naturais, sito à Rua 
Grápia, nº 346, Sala 02, ou pelo telefone (51) 3616 6058

Passa Sete-RS, 17 de maio de 2017.
Bel. Venilda Terezinha Somavilla Vicente - Designada

HOMENAGEM A

Como é difícil recordar esta data.

Já fez dez anos que você partiu. É 
sempre triste perceber que você não 
está mais ao nosso lado.

  Saudades do teu irmão Iraldo e de 
todos os seus familiares.

EGART 
TEICHMANN

* 07/02/1947
† 23/05/2007

VENDE: 
CASA DE ALVE-

NARIA de140m². Va-
lor R$ 340.000,00. 1 
suite, mais 1 quarto, 
banheiro social, sala, 
cozinha e garagem. 
Localizada na Rua José 
Rigon, nº.119, Bairro 
Pousada do Sol. Sobra-
dinho – RS. 

CASA DE ALVE-
NARIA-  Valor R$ 
260.000,00. Localiza-
da na Rua Professor Ivo 
Hatke, nº.211, Bairro 
Rio Branco – Sobradi-
nho-RS. 

TERRENO URBA-
NO COM 2 CASAS 
DE ALVENARIA -  R$ 
200.000,00. Localizada 
na rua Padre Landel de 
Moura, nº.255, Bairro 
Rio Branco - Sobradi-
nho – RS 

ÁREAS DE TERRA 
NO MUNICÍPIO DE 
LAGOÃO – RS. PRÓ-
PRIAS PARA PLANTIO 
DE SOJA E CRIAÇÃO 
DE GADO.

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE LAGOÃO

TERMO DE PUBLICAÇÃO
CIRANO DE CAMARGO, Prefeito Municipal de Lagoão, Estado do Rio 

Grande do Sul, torna publico que realizará abertura das licitações a se-
guir mencionadas, cujo   os editais podem ser obtidos na integra junto 
a Prefeitura Municipal situada na AV. Manoel de Brito, 800. Neste Mu-
nicípio, ou pelo site: www.lagoao.rs.gov.br : 

TOMADA DE PREÇO 003/2017. Abertura 13/06/2017 às 09:00 hs. Ob-
jeto: CONSTRUÇÃO DO  MURO DE CONTENÇÃO E PISO DA QUADRA DE  
ESPORTE DE CAÇADOR.

PREGÃO PRESENCIAL 016/2017. Abertura 07/06/2017 às 09:00  hs.  
Objeto : AQUISIÇÃO DE 50 CESTAS BÁSICAS PROJETO CIDADE LIMPA. 

 PREGÃO PRESENCIAL 017/2017. Abertura 12/06/2017 às 09:00  hs.  
Objeto : CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA  PRESTAR SERVIÇO DE TRANS-
PORTE ESCOLAR CONFORME ITINERÁRIOS EM ANEXO AO EDITAL. 

Lagoão, 24 de  Maio de 2017.

CIRANO DE CAMARGO
PREFEITO MUNICIPAL

VII CONFERÊNCIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
LAGOA BONITA DO SUL/RS
DECRETO DE CONVOCAÇÃO

DECRETO Nº 1.297, de 12 de Maio de 2017.
Convoca a VII Conferência Municipal de Assistência Social.
O Prefeito Municipal de Lagoa Bonita do Sul, em conjunto com o Pre-

sidente do Conselho Municipal de Assistência Social, no uso de suas 
atribuições e, considerando a necessidade de avaliar e propor diretri-
zes para a implementação da Política de Assistência Social no Municí-
pio, DECRETA:

Art. 1º Fica convocada a VII Conferência Municipal de Assistência So-
cial, a ser realizada no dia 19 de Junho de 2017, tendo como tema cen-
tral: “Garantia de Direitos no Fortalecimento do SUAS”. 

Art. 2º As despesas decorrentes da aplicação deste Decreto correrão 
por conta de dotação própria do orçamento do órgão gestor munici-
pal de assistência social.

Art. 3º Este Decreto entrará em vigor na data de sua publicação.
Lagoa Bonita do Sul, 12 de Maio de 2017.

GILNEI ARLINDO LUCHESE
Prefeito Municipal de Lagoa Bonita do Sul

SANDRA ODETE DA SILVEIRA DASSI 
Presidente do Conselho Municipal de Assistência Social
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CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES
DE SOBRADINHO

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
ARROIO DO TIGRE

EXTRATO DE CONCORRÊNCIA PUBLICA Nº 02/2.017
CHAMAMENTO PUBLICO – CONCESSÃO DE LICENÇA 

PARA TAXI
AVISO DE LICITAÇÃO

Extrato de Edital de Concorrencia publica nº 02/2.017. O Prfeito Muni-
cipal de Arroio do Tigre/RS, Sr. Marciano Ravanello, no uso de suas atri-
buições legais e de conformidade com o art. 34, § 1º da Lei Federal de 
nº 8.666/93, e legislação Municipal pertinente, torna publico para co-
nhecimento dos interessados, que se encontra a disposição o Edital para 
concessão de licença para exploração de serviço de automovel de alu-
guel categoria TAXI no Municipio.  Edital e maiores informações no site: 
www.arroiodotigre.rs.gov.br ou pelo fone - 51 3747 1122. - Marciano Ra-
vanello – Prefeito Municipal. 

Na 18ª Sessão Ordinária que ocorreu na segunda-
-feira, 22, às 18h, os vereadores aprovaram por una-
nimidade  os seguintes Projetos: 

Projeto de Lei 52 que altera o Caput e Parágrafo úni-
co do art. 2º da Lei Municipal nº 4.278 de 21/02/17 
que autoriza o Executivo a contratar em regime de 
emergência um facilitador de oficina de artes, para 
atuar junto ao serviço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculo.

Projeto de Lei 53 que autoriza o Executivo munici-
pal a receber em doação, área de terras de 2.544 me-
tros quadrados de propriedade de herdeiros de Pas-
choal Pasa e Regina R. Pasa visando o prolongamen-
to de ruas no Bairro Rio Branco.

Vetos acatados 

Veto total ao Projeto de Lei nº 05 do Legislativo de 
06 de março de 2017. 

Veto total ao Projeto de Lei nº 06 do Legislativo de 
06 de março de 2017. 

Proposições dos vereadores

PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 41 Ver. LUIZ FREITAS: Que 
sejam colocadas barreiras de proteção nas pontes que 
ligam o centro aos bairros.

PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 42 Verª NOELI TEICH-
MANN: Patrolamento e limpeza das margens da Rua 
João de Franceschi que contorna o cemitério muni-
cipal.

PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 43 Ver. NOELI TEICHA-
MNN: Troca de lâmpadas em frente a Escola Lindol-
fo Silva, na rua Pernambuco que se encontram quei-
madas. Saliento que essa troca se faz necessária pois 
o portão de acesso da Escola fica aberto e está muito 
escuro o que dificulta a visão para a rua.

PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 44 Ver. VALDECIR BILHAN: 
Que seja instaldo na Rua Alfredo Wilke, no Bairro Bai-
xada, uma “boca de lobo”, em frente a residência do 
senhor Ademar Faber.

INDICAÇÃO 65 Ver. JEFERSON MATANA: Que o Po-
der Executivo adquira ELASTO PLÁSTICO (manta as-
fáltica) para colocação nas faixas de segurança no 
centro da cidade.

INDICAÇÃO 66 Ver. JEFERSON MATANA: Que a Se-
cretaria de Obras desloque a parada de ônibus na en-
trada do Campo da Aviação para um local mais se-
guro. Sugiro que seja novamente instalado a uns 10 
metros acima em direção ao município de Segredo.

INDICAÇÃO 67 Ver.ª MAXCEMIRA TREVISAN: Que o 
Poder Executivo estude a possibilidade de criar um 
Projeto que disponha sobre a implantação do acom-
panhamento psicológico para mulheres vítimas de 
violência no Município e da outras providências. Se-
gue em anexo anteprojeto.

INDICAÇÃO 68 Ver.ª MAXCEMIRA TREVISAN: Que o 
Poder Executivo estude a possibilidade de criar um 
Projeto que disponha sobre a criação do programa 
talentos da terra e da outras providências. Segue em 
anexo ante projeto.

O TEXTO E O TEOR DE CADA PROPOSIÇÃO SÃO DE 
RESPONSABILIDADE DE CADA VEREADOR

Acesse www.camarasobradinho-rs.com.br ouça na ín-
tegra as Sessões, confira notícias, detalhes dos projetos 
e proposições apresentadas, legislação municipal e ges-
tão administrativa da Câmara, entre outras informações.

CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE PASSA SETE
EXTRATO DE CONTRATO

Nº Empresa 
Contratada

Objeto Valor (R$) Modalidade Data Vigência

01/2017 JOSÉ NEI 
BERNARDINI 
ME

Fornecimento de um canal de comunicação 
compartilhado wireless para o acesso a Internet.

1.560,00 Dispensa 
001/2017

02/05/2017 02/05/2018

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESTRELA VELHA

EXTRATO DO EDITAL Nº 034/2017

Luiz Affonso Trevisan, Prefeito Municipal de Sobradinho, Estado do Rio 
Grande do Sul, no uso de suas atribuições legais e de conformidade com 
a Lei Municipal nº 2183, de 17.08.01, torna público que ficam abertas as 
inscrições para a seleção pública nº 007/2017, no período compreendido 
entre as entre às 8 horas do dia 29 de maio de 2017 até às 16 horas  do 
dia 02 de junho de 2017, junto à Secretaria Municipal de Educação, Cul-
tura, Turismo  e Desportos,  destinada ao provimento de 01 (uma) vaga 
existente, para contratação temporária, no Quadro de Servidores Públi-
cos da Administração Municipal,  para a categoria funcional de Profes-
sor do Ensino Fundamental dos Anos Finais- Disciplina de Geografia, car-
ga horária de 22 horas semanais, para substituir Licença Maternidade.

Edital completo e maiores informações podem ser obtidas junto à Se-
cretaria Municipal de Educação, Cultura, Turismo e Desportos, a partir 
da data de abertura das inscrições.

Gabinete do Prefeito Municipal de Sobradinho, aos 26 de maio de 2017.                                                                                        

Luiz Affonso Trevisan,                                                                                           
Prefeito Municipal.

Registre-se e publique-se em 26.05.17

Felipe de Moraes Secretti,
Sec. de Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SOBRADINHO

EXTRATO DO EDITAL Nº 035/2017

Luiz Affonso Trevisan, Prefeito Municipal de Sobradinho, Estado do Rio 
Grande do Sul, no uso de suas atribuições legais e de conformidade com 
a Lei Municipal nº 2183, de 17.08.01,  torna público que ficam abertas 
as inscrições para a  seleção pública nº 008/2017, no período compre-
endido entre  o dia 29 de maio de 2017 à 02 de junho de 2017, no ho-
rário das 8h30min às 11h30min e das 13h30min às 16h, junto ao CRAS, 
localizado no Polo Regional de Ensino Superior à Distância de Sobradi-
nho, situado na Rua Honório Luiz Guerreiro, nº 270, Bairro Vera Cruz, 
destinada  contratação temporária, no Quadro de Servidores Públicos 
da Administração Municipal,  para a função  de Facilitador de Oficina de 
Artes- 30 horas semanais.

Edital completo e maiores informações podem ser obtidas junto à Se-
cretaria Municipal de Assistência Social,  a partir da data de abertura 
das inscrições.

Gabinete do Prefeito Municipal de Sobradinho, aos 26 dias de maio 
de 2017.                                                                                        

Luiz Affonso Trevisan,                                                                                           
Prefeito Municipal.

Registre-se e publique-se em 26.05.17

Felipe de Moraes Secretti,
Sec. de Administração.

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SOBRADINHO

Ocorre nesta sexta-
-feira, 26, a primei-

ra audiência de uma re-
presentação eleitoral 
movida pela coligação 
Sobradinho para Todos 
(PP/PSB/PSDB) contra a 
chapa União e Trabalho, 
encabeçada por Mani-
nho Trevisan e Armando 
Mayerhofer. O julgamen-
to terá início às 9h30, no 
Fórum de Sobradinho, e 
serão ouvidas pela Justi-
ça Eleitoral e advogados 

das duas partes as tes-
temunhas de acusação e 
defesa. Os trabalhos se-
rão conduzidos pela juí-
za Vanessa Lilian da Luz.

Esta representação 
eleitoral movida pela co-
ligação Sobradinho para 
Todos se baseia em uma 
possível compra de vo-
tos por parte dos vence-
dores do pleito. Já a Ação 
de Investigação Judicial 
Eleitoral (AIJE), movi-
da também no ano pas-
sado, teve sua segunda 
audiência, prevista para 
ocorrer segunda-feira, 
29, adiada. A nova data, 
até o fechamento desta 
edição, ainda não havia 
sido definida.

Julgamento da chapa Maninho/
Mayerhofer será retomado hoje

Curta a 
Gazeta

ACESSE:
gazeta98.fm.br
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Presidente do Ente Friuli nel Mondo 
visita Sobradinho pela primeira vez
>> IMIGRAÇÃO ITALIANA   Presença de Adriano Luci no município fez parte da 
programação dos 10 anos de fundação da Associação Fogolar Friulano

Município de Passa Sete

Iptu 2017
Com 5% de desConto 

até 30 maio.

parcelado:
30 de maIo

30 de junho
30 de julho
sem desconto

Gripe.
Quanto mais prevenção, mais proteção!

Campanha de vacinação 
contra a gripe H1N1

Procure os postos de saúde e faça a vacina!

Prefeitura Municipal 
de Estrela Velha

Com uma recepção 
comparável a de um 

chefe de estado, o presi-
dente do Ente Friuli Nel 
Mondo, Adriano Luci, vi-
sitou a Prefeitura de So-
bradinho na tarde da úl-
tima sexta-feira, 19, pou-
cas horas após chegar no 
município em sua pri-
meira passagem oficial 
pelo Brasil. Ele está no 
Centro Serra para parti-
cipar das comemorações 
dos 10 anos de ativida-
des da Associação Fogo-
lar Friulano, que se es-
tenderam até o domin-
go, 21.

Acompanhado do pre-
sidente da Fogolar, Gil-
son Puntel, Luci foi rece-
bido no saguão do Cen-
tro Administrativo por 
volta das 16h30, pelo 
prefeito Maninho Tre-
visan e o vice Armando 
Mayerhofer. Depois, foi 
conduzido até a sala de 

reuniões, onde foi prepa-
rado um coquetel. Agen-
tes políticos, como os se-
cretários municipais Fe-
lipe Secretti, Idelfon-
so Barbosa, Ivan Trevi-
san e Saionara Soder, e 
a presidente da Câmara 
de Vereadores, Maxcemi-
ra Trevisan, também es-
tiveram presentes na re-
cepção ao italiano.

Em entrevista a re-
portagem da Rádio Ga-
zeta FM, Adriano Luci 
disse que teve uma im-
pressão “muito boa” de 
Sobradinho e explicou 
um dos motivos da visi-
ta. “Tenho um reconheci-
mento pela família Pun-
tel, por tudo o que ela faz 
pela divulgação da cultu-
ra friulana aqui”, expli-
cou, citando também o 
estreitamento de laços 
com o município, que 
tem suas origens na imi-
gração italiana. 

Luci também comen-
tou sobre a palestra que 
ministraria horas depois, 
no auditório da Escola 

Padre Benjamim Copet-
ti, referente aos resíduos 
sólidos e orgânicos. “Tra-
go aqui minha experiên-
cia de 30 anos no setor. 
Mas não como um pro-
fessor, e sim para cons-
cientizar e falar sobre 
esse problema, que é o 
lixo. Nós temos que pen-
sar no futuro”, salientou. 
O evento foi voltado para 
prefeitos e vereadores da 
região.

Aniversário da 
Fogolar Friulano
As comemorações dos 

10 anos da Fogolar Friu-
lano tiveram sequência 
no sábado. Pela manhã, 
foi realizada uma ceri-
mônia de homenagem 
pelos 142 anos da imi-
gração italiana no es-
tado, na Casa da Cultu-
ra. Após, ocorreu visita 
ao Museu do Imigrante. 
No final da tarde, a Igre-
ja Matriz Nossa Senhora 
dos Navegantes sediou 
missa em italiano e por-
tuguês, com participação 

do Coral Tramontina.
À noite, foram celebra-

dos os 10 anos da Fogo-
lar Friulano e o aniversá-
rio da imigração italiana 
no RS, com uma cerimô-
nia no Salão Paroquial 
Católico, seguido de jan-
tar com pratos típicos 
e regionais, com gran-
de variedade de vinhos 
e buffet de sobreme-
sas, além de show com 
a cantora Ines Rizzardo. 
A despedida ocorreu no 
domingo, com almoço no 
Restaurante Cabana.

BRUNA SILVEIRA/ASSESSORIA DE IMPRENSA
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Combate ao mosquito Aedes é 
tema de palestras em Estrela Velha

>> SAÚDE PÚBLICA   Escolas Álvaro 
Leitão, 25 de Julho e Estadual receberam o 
biólogo da 8ª CRE, Rodrigo Vargas

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA BONITA DO SUL
SECRETARIA MUNICIPAL DA FAZENDA E PLANEJAMENTO– SETOR DE COMPRAS 

E LICITAÇÕES – EXTRATOS DE CONTRATOS E SÚMULAS DE TERMO ADITIVO

Nº 
CONTRATO

EMPRESA 
CONTRATADA OBJETO VALOR R$ MODALIDADE DATA VALIDADE

057/2017
PARANÁ 

EQUIPAMENTOS 
S/A

Conserto do 
motor diesel da 
motoniveladora 
Caterpillar 135H

R$ 57.000,00 
(cinquenta e 

sete mil reais) 
total global

Inexigibilidade 
nº 03/2017 19/05/2017

60 dias, 
podendo ser 
prorrogado

058/2017
CONSTRUTORA 

RS SOBRADINHO 
LTDA – ME

Realização de 
pavimentação de 

4.334,24 m² da 
Av. José Luchese 
do Município de 
Lagoa Bonita do 
Sul/RS, referente 

ao Contrato 
de Repasse nº 
829749/2016/

MCIDADES/CAIXA

R$ 256.000,00 
(duzentos e 

cinquenta e seis 
mil reais) total 

global

TP nº 01/2017 25/05/2017
90 dias, 

podendo ser 
prorrogado

Quarto 
Termo 

Aditivo ao 
cont. nº 
97/2016

TM 
INCORPORADORA 

LTDA

Aditamento de 
quantitativos 
contratuais.

R$ 4.932,39 
(quatro mil 

novecentos e 
trinta e dois 

reais e trinta e 
nove centavos)

TP nº 02/2016 22/05/2017 -

Sétimo 
Termo 

Aditivo ao 
cont. nº 

111/2014 

TM 
INCORPORADORA 

LTDA

Prorrogação de 
prazo. - TP nº 08/2014 15/05/2017

90 dias, 
podendo ser 
prorrogado

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SEGREDO

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE LAGOA BONITA DO SUL

A Administração Municipal através da 
Secretaria de Finanças e Planejamento de 

Lagoa Bonita do Sul comunica aos que 
estão em dívida ativa, que o pagamento 

com desconto de juros e multa.

100% de desconto é até 31 de maio.
Com 90% de desconto até 31 de junho e 

80% de desconto até 31 de julho.

O não pagamento acarreta em não obter qualquer 
tipo de benefício da prefeitura.

A Secretaria de Saúde de Estrela Velha  realizou nas últimas quinta e sexta-
-feira, dias 18 e 19, palestras educativas nas Escolas Álvaro Rodrigues Lei-

tão, Escola Estadual de Ensino Médio e Escola Municipal 25 de Julho. 
O funcionário e biólogo  da 8ª Coordenadoria  Regional de Saúde, Rodrigo 

Vargas, relatou sobre as doenças transmitidas  o ciclo de vida do mosquito Ae-
des Aegypti, e a importância da população no combate ao vetor. Os  cuidados 
de eliminação devem começar em nossas residências, pois uma simples tampa 
de garrafa pode ser um criadouro para o Aedes.

A equipe da Secretaria de Saúde reforçou o pedido a toda a população que 
ajude no combate ao Aedes eliminando qualquer objeto ou recipiente  que acu-
mule água,   pois somente todos trabalhando podemos vencer a infestação e 
proliferação no município.



Hospital São João Evangelista divulga 
relatório de atendimentos de abril
>> AMBULATÓRIO   Ouvidoria aponta alto índice de satisfação entre os usuários da 
casa de saúde. No total, foram 795 pacientes atendidos no último mês em Sobradinho
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TRABALHANDO COMO COACH:
O que é Coaching ?

Um coach é o profissional que vai saber fazer as perguntas corretas, e assim 
saber identificar os problemas, e ajudar a pessoa a reconhecer e melhorar os 
seus pontos fracos.

Coaching Pessoal 
A técnica de Coaching Pessoal trabalha os padrões emocionais e comporta-
mentais que impossibilitam o cliente de alcançar os seus objetivos, mudando 
suas tendências indesejadas abordando e resolvendo os problemas emocion-
ais e de relacionamento. 
Despertando talentos, habilidades, aumentando o crescimento intelectual, 
superando traumas, ansiedade, pânico, fobias e depressão, aumentando a au-
toestima e confiança.

Coaching profissional
Trabalha com técnicas e ferramentas em empresas, formação Educacional e 
Vocacional.

“a  coach  estabelece uma ligação de confiança com o seu cliente ou empresa”

Vania Regina Pasa de Pasa  | Coach e Psicopedagoga
Reg. nº 0962/11

Atendimento: Rua Marechal Castelo Branco nº 522, Sala 1. Fone (51) 99508 9489

Quer alcançar seus objetivos, resolver seus bloqueios emocionais  
e trabalhar sua autoestima com confiança?

Conheça meu trabalho como COACH E PALESTRANTE

O Hospital São João 
Evangelista, Unida-

de 2, divulgou o relató-
rio de atendimentos re-
ferente ao mês de abril 
de 2017. Em suma, a pro-
cura pelo serviço perfez 
o total de 795 pacientes, 
sendo 71% oriundos de 
Sobradinho, 12% do mu-
nicípio de Passa Sete, 
10% de Ibarama, e 6% 
de Lagoa Bonita do Sul, 
além de 1% de outras ci-
dades. Foram 795 aten-
dimentos de enferma-
gem, 692 consultas mé-
dicas, sendo destas 105 
internações e 33 inter-

nações em leitos de ob-
servação, entre outros 
serviços. 

“A demanda é consi-
derada alta, porém os 
profissionais que atuam 
no Pronto Atendimento 
estão preparados para 
atender pacientes de ma-
neira humanizada”, ex-
plica a gerente adminis-
trativa Noelci Homerich. 
Conforme ela, com a mu-
dança da equipe médi-
ca o serviço ficou ainda 
mais ágil, atendendo os 
pleitos levantados pe-
los próprios municípios 
participantes. “Busca-

mos sempre melhorar, e 
fazemos isso por nossos 
pacientes e colaborado-
res”, destaca.

Ouvidoria
O Serviço de Ouvido-

ria do Hospital São João 
Evangelista, em relató-
rio, aponta que as recla-
mações com relação ao 
serviço no ambulatório 
foram bastante reduzi-
das depois da troca da 
equipe médica, a qual 
disponibiliza um profis-
sional de plantão in loco 
para o atendimento de 
pacientes.

O Sindicato dos Trabalhadores Ru-
rais de Lagoa Bonita reuniu seus asso-
ciados e convidados para posse da sua 
nova diretoria. O ato aconteceu no ul-
timo dia 8, na sala anexa a Prefeitu-
ra. Na ocasião, Sidinei Bach assumiu 
como presidente para  um mandato de 
quatro anos no lugar de Virgínia Mel-
chior, que esteve a frente da entidade 
por 13 anos. Os demais integrantes da 
nova diretoria são: Leandro Bernardi, 
Neiva Puntel Drescher, Jorge Tavares, 
Tania de Castro, Hulda Israel da Rosa, 
Jose Vanderlei Cardoso, Maria Grigol-
lo Rathke, Maria Olinda Barbosa, Ero-
nita Lemos Pozzebon, Gilson da Rosa 
e Gilson Krumenauer. 

A chapa recebeu 92% dos votos va-
lidos. O ato de posse contou com a pre-

sença do vice-prefeito Luiz Fagundes, 
secretários e diretores municipais, ve-
readores, representantes das trabalha-
doras rurais, presidentes das comuni-
dades do interior, diretoras das esco-
las, entre outras  lideranças politicas e 
comunitárias do município. 

Estiveram presentes também os 
presidentes dos sindicatos de Passa 
Sete, Danilo Trindade, de Sobradinho, 
Delmar Weide, de Ibarama, Gilson Ro-
drigues, de Arroio do Tigre, Alceu Mer-
gen o assessor da regional Dilson Ditt-
berner e o presidente do Sindicato de 
Candelári,a Juarez Candido. Também 
prestigiaram  o evento o deputado fe-
deral Elvino Bohn Gass (PT) e a dire-
tora da Fetag, Josiane Einloft, que em-
possou a nova diretoria.

LAGOA BONITA DO SUL

Bach toma posse para mandato
de quatro anos no STR



Ibarama

Gazeta e você. 
WhatsApp 

(51) 99896-9981

Indimenticabile

SOBRADINHO

>> Sacerdotes e Diácono
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Os planos Unimed promocionais 
proporciona a tranquilidade que 
você precisa para sorrir fácil. 
Por isso, ao contratá-los adquira 
também a segurança do plano 
assistencial Odonto Unimed, 
com preços especiais e atrativos, 
compatíveis com a realidade 
de sua família e empresa.

Consulte nossos planos
e serviços adicionais.

Cuidar de 
seu sorriso.

Serviços Assistenciais Odonto Unimed não estão incluídos no plano de saúde Unimed. Contratação à parte com valores 
especiais e atrativos. Empresarial: valor da mensalidade para 2016 – R$6,00. Familiar: valor da mensalidade para 2016 
– R$6,00 ou anuidade de R$70,00.
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>> Missa em Homenagem aos 142 anos da imigração italiana no RS

>> Presidente da Câmara de Vereadores, Maxcemira Trevisan, entrega Moção ao 
Fogolar Friulano de Sobradinho

>> Presidente do Ente Friuli Nel Mondo. Adriano Luci, e presidente da Associação Fogo-
lar Friulano de Sobradinho, Gilson Puntel

A noite do último sábado, 20 de maio, 
foi de comemoração pelos 10 anos da 
Associação Fogolar de Sobradinho e 
142 anos de imigração italiana no Rio 
Grande do Sul. A missa, em português 
e italiano, na Paróquia Nossa Senhora 
dos Navegantes teve a presença 
emocionante do Coral Tramontina. Logo 
após, em um Salão Paroquial Católico 
lotado foram servidos deliciosos pratos 

típicos italianos e regionais com uma 
grande diversidade de vinhos nacionais 
e importados. Como sempre a cantora 
Ines Rizzardo deu um show de simpatia e 
encerrou a noite de forma irretocável. O 
evento teve a participação do presidente 
do Ente Friuli Nel Mondo Adriano Luci, 
que foi recepcionado pelo presidente do 
Fogolar Friulano de Sobradinho Gilson 
Puntel. Fotos: Tina Fon Fotografias



Contabilista
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Baile de 
Escolha 

das Soberanas de 
Lagoa Bonita do Sul
3 de junho a partir das 22h 30

no Ginásio Bonitão
Animação Banda Flor da Serra

das Soberanas de das Soberanas de 

ADMINISTRAÇÃO 
MUNICIPAL

DE LAGOA BONITA 
DO SUL

Ingressos antecipados à R$ 15,00
Lagoa Bonita: Mercado Luchese;

Passa Sete: Restaurante Posto 
Neblinão;

Sobradinho: Redondinho Lanches

>> Presidentes de Fogolares do Rio Grande do Sul

>> Presidente do Ente Friuli Nel Mondo ,Adriano Luci com autoridades

>> Coral da Tramontina

>> Diretivo do Ente Friu-
li Nel Mondo: Adriano Luci, 
Christian Canciani, Tácio 
Alexandre Puntel e rainha 
da Fejão, Fernanda Brandt

>> Diretivo do Ente Friuli 
Nel Mondo e intercambistas

>> Equipe da cozinha no jantar de sábado

>> Cantora Inês 
Rizzardo

Atendimento particular e convênios
51 98245-1410  51 99642-9911

e-mail: mai_quieli@hotmail.com
Rua Dom Guilherme Muller, 806 - Sala 02

ao lado Mauro Cabeleireiro - Centro - Arroio do Tigreao lado Mauro Cabeleireiro - Centro - Arroio do Tigre

Nutrição Clínica, Esportiva, Reeducação 
Almentar e Exame de Bioimpedância

Maiquieli M. de Franceschi
CRN 10439D

Uma vida melhor depende de você!

Nutri Maiqui
Inaugura Novo Consultório
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>> EVANIR BERTÓ

evanir@gazetadaserra.com.br

Agendão

Fone: 51 3747-1147

20 Anos de Agenda Regional da Gazeta 98.1

>> Astrid, Pedro, 
Marciano,  João 
Dalci e Adolfo Brito

>> Artesanatos de Arroio do Tigre

>> Equipe res-
ponsável pelo al-
moço

>> Adriano Setti 
e Abilío Zuchetto

>> Vice Vanderlei e Adolfo Brito com suas famílias

>> Gilda, Angela, Laerson, Lino, Setti, Suéllen, Papito e 
Narciso

>> Laerson, César Oliveira, Brito, Bob e Rogério Melo >> César, Narciso e Rogério

>> Laerson Rigon, Adolfo Brito, Astrid Brito e Pedro 
Westphalen

>> Adolfo Brito entrevistou Altemar Rech

>> Programa Agenda Regional ao vivo

>> Deputado Brito, secretário Pedro Westphalen e trabalhadoras

>> Agenda Regional com artistas locais

28/5/2017 – 12º Festival 
da Ovelha promovido pelo 
CTG Pousada das Carretas, 
no Parque de Eventos 
Attilio  Pasa, Arroio do 
Tigre;

28/5/2017 - Tradicional 
Festa da Nossa Senhora 
do Caravagio Segredo. Às 
9h procissão com saída 
da ponte, às 10h missa e 
após almoço c/churrasco 
e variada copa. Às  13h30 
bênção da saúde e após 
danças c/ Banda Nova 
Geração;

28/05/2017  –  Festa 
do Divino na Comunidade 
São Jose/Arroio do Tigre 
com procissão às 10h 
conduzido pelos Amigos 
do Cavalo de Segredo. Às 
10h30 missa, ao  meio dia 
galinhada, saladas, cucas, 
pão e à tarde continuação 
da festa com jogos;

2 8 / 0 5 / 2 0 1 7  –  D i a 
festivo da Sociedade de 
Damas Rainha do Lar de 
Sítio Alto/Arroio do Tigre 
com almoço ao meio dia e 
à tarde domingueira com 
animação da Banda Novo 
Luar;

02/06/2017 – Jantar 
de formatura do grupo 
de danças no salão São 
Valentin Segredo. Início 
à s  1 9 h  c o m  j a n t a r. 
Após apresentação dos 
formandos com bai le 
a n i m a d o  p e l a  E st i l o 
Musical. Entrada  Franca;

03/06/2017 – Tarde 
festiva promovida pelo 
Grupo da 3ª Idade Erval 
da  C idade,  no  Sa lão 
Evangélico de Coloninha, 
Arroio do Tigre. Início às 
13h30 com animação da 
Banda Milênio;

04/06/2017 – Festa em 
comemoração aos 100 
anos da Paróquia Sagrada 
Família no Ginásio Benão, 
Arroio do Tigre. 10h missa e 
12h almoço com churrasco 
e galinhas assadas e à 
tarde animação do Grupo 
Mistura Fina;

1 0 / 0 6 / 2 0 1 7  –  1 4 º 
Jantar Italiano promovido 
pela Juventude e Escola de 
Linha São Roque, Arroio do 
Tigre. Início às 19h com 
aperitivos e às 20h será 
servido o Jantar. Animação 
Izair e os 4 ventos de 
Montenegro;

10/06/2017  -  Baile dos 
Namorados no Ginásio 
Cristo Reis em Passa  Sete 
a partir das 23h. Animação 
da Banda G10.

A Gazeta FM e o 
deputado Adolfo Brito 
comemoraram no dia 
30 de abril, os 20 anos 
do Programa Agenda 
Regional. A festa 
ocorreu na Comunidade 
Evangélica de Arroio do 
Tigre e no ginásio Tigrão. 
O agracedimento ao 
público presente e as 
entidades envolvidas.
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Amanhã, escolha das Soberanas de Estrela Velha

SAMANTA FACCO
Representando a Comunidade Católica São João 
Batista de Vila Itaúba

AMANDA DA ROSA
Representando a Comunidade Católica São Sebastião 
de Rincão da Estrela e CTG Fioravante Ceolin

CARLA CORRÊA RAVANELLO 
Representando a Comunidade de Colônia 
Juvenilha

CARLA DILENE BERLT
Representando a Comunidade Evangélica São Marcos

CHANTELE KASTEN
Representando a Comunidade de Linha Vassouras

FABIELE LASCH NEU
Representando a AJUREV - Associação Municipal 
de Juventudes Rurais

FABIOLA PEREIRA
Representando a Associação de Trabalhadores Rurais

LAURA GISELI CEOLIN MESS
Representando a Comunidade de São Francisco 
de Assis e CTG Estrela do Pago

Grande baile de Escolha da 
Rainha e Princesas do 

Município de Estrela Velha
27 de maio

a partir das 22h30min
No Ginásio Estrelão

Animação da 
Banda Maestro

Promoção:

Administração Municipal 
Estrela Velha/RS

Administração Municipal 
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PARABÉNS ANDRIÉLI!!!
Andriéli Fernanda 

Guerreiro, formou-
se em Técnico em 
Prótese Dentária, pela 
Universidade SOBRESP, 
de Santa Maria,  no dia 
19 de maio de 2017.

O talento, a força de 
vontade e a persistência 
trouxeram você até aqui. 
Que a competência e a 
sabedoria te acompanhe 
nesta caminhada e 
te traga sucesso e 
realização profissional. 

PARABÉNS!!!
Dos pais Erani e Marlete Guerreiro, do mano Diego, 

do namorado Vinícius, da cunhada Mariluci e demais 
familiares.

Horóscopo
ÁRIES 

21/03 a 20/04 - Hora 
de explorar a criativi-
dade para conquistar 

seus objetivos. No trabalho, 
mostre iniciativa e espírito de 
liderança. Mas evite bater de 
frente com os chefes. No ro-
mance, controle seu humor e 
converse sem brigar.

LIBRA
23/09 a 22/10 - Traba-
lhar em equipe será o 
caminho mais curto 

para atingir suas metas. Ago-
ra, se você tem uma parceria 
com parentes, precisa ter jogo 
de cintura para evitar atrito. 
Na união, sair da rotina vai 
esquentar os desejos. Inove!

TOURO
21/04 a 20/05 - Ven-
cer a preguiça e enca-
rar a segundona não 

será tarefa fácil, mas respi-
re fundo e vá à luta. Evite as-
sumir responsabilidades de-
mais: avalie o que é priorida-
de. A dois, abra seu coração e 
fale de seus sonhos.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11 - O dia 
será de muito traba-
lho e você terá prazer 

em mostrar que consegue 
dar conta do recado. Além de 
cumprir as suas tarefas, você 
fará questão de colaborar com 
os colegas. A dois, reserve 
mais tempo para a intimidade.

GÊMEOS
21/05 a 20/06 - Os as-
tros vão deixar você 
ainda mais sociável do 

que já é. No emprego, vai ser 
fácil se entender com os co-
legas, trabalhar em equipe e 
agradar a clientela. Pode pin-
tar um clima de romance com 
alguém da turma.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12 - Quem 
gosta do que faz vai 
cumprir seus compro-

missos com muito prazer. Sua 
alegria deve estimular todos 
à sua volta. Faça uma fezinha, 
mas não aposte alto demais. 
O céu promete boas surpre-
sas na paquera e no romance.

CÂNCER
21/06 a 21/07 - O de-
sejo de alcançar o su-
cesso será maior. Isso 

incentivará você a mostrar 
todo o seu potencial no traba-
lho. Mas prepare-se para en-
frentar disputas com colegas. 
A dois, drible as diferenças. 
Assuma o comando no sexo!

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01 - Você 
vai trabalhar melhor se 
puder agir a sós e num 

ambiente onde se sinta à von-
tade. Pode ter algum conflito 
emocional à tarde: esqueça o 
que passou. Saudade ou en-
contro com ex-amor pode ba-
lançar seu coração.

LEÃO
22/07 a 22/08 - A Lua 
desperta curiosidade, 
vontade de aprender e 

evoluir. Boa fase para investir 
em coisas que ajudem a me-
lhorar o seu currículo. Se você 
procura um novo amor, vá a 
lugares diferentes e conheça 
gente nova.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02 - Ótimo 
dia para fazer contatos 
de trabalho, atrair no-

vos clientes ou apresentar su-
gestões aos chefes. Pode ter 
sucesso também em entrevis-
tas de emprego ou para divul-
gar seus serviços. Bom entro-
samento na vida a dois.

VIRGEM
23/08 a 22/09 - O dia 
deve começar agita-
do, com mudanças im-

portantes. Encare tudo com 
calma e mostre que sabe se 
adaptar às transformações. 
Isso pode contar muitos pon-
tos para você crescer no em-
prego.

PEIXES
20/02 a 20/03 - Você 
vai se preocupar mais 
com dinheiro e os as-
tros darão todo apoio 

para correr atrás de uma gra-
ninha extra. Só evite negócios 
com amigos: pode ter proble-
mas. Cuide de quem ama, mas 
sem sufocar com ciúme.

Fone 51 
3742 2464 

Av. João Antônio, 180 
- sala 03 - Sobradinho

Fest
asaniani

Parabéns!
Lívia gabrieLLy giovannini                        

Filha de gisele e Lisandro, mano erick                        
1º aninho                        

Sobradinho

Rua Marechal Floriano, 30  Sobradinho

Fone:3742-1922

Vem aí!
Nova coleção de 

vestidos em 

Jader Atelier!

AV. JOÃO ANTONIO, 492  | SOBRADINHO | 51 3742-2371

Lençol 
solteiro R$ 

15,00

Aproveite as ofertas em jogo e lençol de micro� bra que 
você encontra na MARILICA

Jogo de lençol 
queen 4 peças 

R$ 45,00

Jogo de lençol 
casal 4 peças 

R$ 39,00

Jogo de lençol 
solteiro 3 peças 

R$35,00

Lençol queen 

R$ 22,00
Lençol casal 

R$ 19,00 Fronha

R$ 3,50

Representantes da Escola Espírito Santo 
participam de formação do PUFV
O secretário munici-

pal de Educação, 
Ivan Trevisan e a coor-
denadora das Escolas 
Municipais de Ensino 
Fundamental, Zaíra Po-
hlmann Moreira, rece-
beram a equipe direti-
va e professores da Es-
cola Espírito Santo. Em 
pauta, a implantação de 
uma cooperativa esco-

lar no educandário. Re-
presentantes da Escola 
e da Secretaria partici-
param nesta quinta-fei-
ra, 25, em Candelária, de 
uma formação promo-
vida pelo Programa A 
União faz a Vida, do Si-
credi, abordando coope-
rativas escolares. Nesta 
etapa, alunos da Escola 
também iniciarão capa-

citação para, posterior-
mente, serem os prota-
gonistas deste Projeto.

As cooperativas esco-
lares são associações de 
estudantes com finali-
dade educativa, poden-
do desenvolver ativida-
des econômicas, sociais 
e culturais em benefício 
dos associados. Segundo 
o secretário Ivan, estes 

estão sendo os primei-
ros passos para a cons-
trução da primeira Coo-
perativa Escolar do mu-
nicípio, com assessoria 
do programa A União faz 
a Vida. Conforme ele, o 
principal ponto de des-
taque é o protagonismo 
de crianças e adolescen-
tes, únicos sócios das co-
operativas escolares. 
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Diz-se da
obra em
igrejas

O indivíduo
de humor
instável

Edmond
Rostand, 
dramatur-
go francês

Pôs fim à 
escravidão
no Brasil

(Hist.)

Nutriente 
encontrado

no leite
(símbolo)

Os feitos
atribuídos
aos santos

Técnica 
de auto-

massagem
chinesa

A mais
lacônica

das
respostas

Indisposi-
ção passa-

geira

São
Caetano,
no ABCD
paulista

D Manuel
(?): último

rei de
Portugal

Letra-
símbolo do
tamanho

médio

Explosivo 
empregado
em minas

(sigla)
Cantora

carioca de
"Amor, I

Love You"

Animal que
suporta a
privação
de água

Nelson
Mandela,
líder sul-
africano

Ataque
súbito e

irrefletido

Fator que
facilita a
relação
íntima

Nome
frequente
entre os
iranianos

Desprovi-
das de 
consis-
tência

Atuar sob
a direção
de um co-
reógrafo

Diz-se dos
filmes de
baixo or-
çamento

Corpos
vegetati-
vos de
algas

Os dois estilos 
básicos da moda

Repercutir bem

Parte da cenoura
geralmente descar-
tada, contém mais

nutrientes que a raiz

Letra que precede 
o apóstrofo

Dardo, em inglês

Possui 366 dias

Origem do
espírito invocado

pelo médium

Aumento;
elevação As duas

Elemento mais abun-
dante no ar (símbolo)

Cidade do Museu Rai-
nha Sofia, que abriga
"Guernica", de Picasso

Mal informados

Machucar
Desinência
verbal do
infinitivo

Restrição
própria da
sociedade 
repressora

Tornar
mais

rápido

Localiza-
ção da al-
catra nos
bovídeos

Vida, em francês

Indivíduo que vive 
de esmolas

3/vie. 4/dart — tabu. 5/madri. 6/andaço — dançar. 9/majoração.
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Nossos leitores

>> A Gazeta da Serra agradece sua 
prestigiosa companhia: Benilda 
Cremonese, Sobradinho; Britador 
Sobradinho, Sobradinho; Zildo Furlan, 
Sobradinho; Jurandir Maciel, Lagoa 
Bonita do Sul; Loni Edna Guse, Ibarama; 
Marcos Paulus, Passa Sete; Borracharia 
Ribeiro, Estrela Velha; Enezita Segatto, 
Segredo e Jusselaine Maria Pasa da Silva, 
Tunas.

Rindo à toa

A esposa estava lavando a louça, enquanto 
seu marido tomava uma cerveja sentado 
no sofá. De repente o marido se vira para 
esposa e pergunta: - Amor, o que você fazia 
antes de casar comigo?

E a mulher, sem pensar duas vezes, 
responde:- Eu vivia!

Vida depois do casamento!!!
NovelasPRÓXIMA SEMANA NAS

Thomas tenta conter sua raiva contra Anna, que se 
assusta com o marido. Dom Pedro volta da casa de 
Domitila e vê Leopoldina conversando com Bonifácio. 
Germana e Licurgo sugerem que Elvira chantageie 
Thomas. Indios Tucarés veem Jacira falando com 
Ferdinando. Bonifácio cria polêmicas com seu discurso 
de posse como Ministro. Peter conta para Bonifácio 
sobre o suposto envolvimento de Sebastião no atentado 
contra Dom Pedro. Madre Assunção impede Amália de 
sair de sua cela. Elvira pensa em descobrir o paradeiro 
de Domitila. Ubirajara prende Jacira e questiona Piatã 
sobre Ferdinando. Thomas vai à casa de Domitila. Jacinto 
e seu bando cercam Joaquim na mata. Jacinto reconhece 
Joaquim, que é perseguido pela mata. Domitila teme 
que Thomas a afaste de Dom Pedro. Ferdinando fica 
revoltado com Ubirajara. Diara tem uma ideia para 
provar o envolvimento de Thomas com Sebastião. 
Leopoldina implora que Dom Pedro não a deixe só.  
Libério e Peter contam a Bonifácio por que suspeitam do 
envolvimento de Thomas e Sebastião no atentado contra 
Dom Pedro.

GLOBO - 18h20NOVO MUNDO

ROCK STORY GLOBO - 19h30

Gui orienta Zac e Júlia a aguardar os bombeiros. Du cai 
no meio da multidão. Gordo expulsa Laila da gravadora. 
William e Romildo demonstram arrependimento por 
terem seguido a ordem de Lázaro. Daniel avisa a Gordo 
que para romper o contrato com Laila ele deverá pagar 
a multa. A plateia aplaude os vestidos customizados por 
Yasmin, e Glória tenta assumir a autoria da ideia. Laila 
dispensa Gordo de pagar a multa do contrato. Jaílson 
comenta com Tom que o estado de saúde de Du é 
delicado. Gui se desespera ao saber, pelo jornalista, que 
é acusado pela tragédia no show. Júlia diz a Zuleica que 
se encontrará com um diretor de cinema interessado 
em sua história. Gui conta a Júlia que será indiciado 
porque a polícia acredita que ele é o responsável pela 
superlotação do show. Jaílson acusa Gui e diz que deixará 
a banda. Nelson entrega o samba para Pereirão e avisa 
que Edith não pode saber. Marciano divulga na mídia que 
Jaílson saiu da banda e Nicolau está com câncer.

A FORÇA DO QUERER GLOBO - 21h25

Rubinho se incomoda com a chegada de Jeiza. Eurico 
comenta que viu Ivana com Cláudio no quarto e Simone 
fica surpresa. Cibele presta queixa contra Ruy, depois de 
uma grande discussão. Caio aconselha Eugênio a tomar 
cuidado com as atitudes de Irene. Eurico manda avaliar 
o documento assinado pelo pai de Caio. Jeiza é acionada 
para uma operação policial. Ritinha pede para Marilda 
ir com ela até a casa de Edinalva. Rubinho recebe 
informações sobre sua nova armação. Um Oficial de 
Justiça chega à empresa para falar com Ruy. Ritinha não 
consegue chegar ao hospital por causa de um tiroteio 
e se desespera. Ruy assina a intimação sem ler e sai 
para encontrar Ritinha. Joyce e Ruy se preocupam com 
Ritinha. Uma bala atinge o táxi onde Ritinha está. Zeca 
e Ruy tentam se proteger no meio do tiroteio. O fio de 
proteção de Zeca e de Ruy caem do local onde estão e 
os dois se assustam. Jeiza faz o parto de Ritinha e a leva 
para a casa de Edinalva. Eugênio vai com Joyce e Ivana 
conhecer a criança.

www.coquetel.com.br
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Nova

25 de maio 01 de junho  09 de junho  17 de junho

Crescente Cheia
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Minguante

 19º

90%

Hoje - Sol, chuva e 
trovoadas

m
in

m
ax

Nascente

Poente

7h13

17h40

Probabilidade de 
chuva

Chuva com trovoadas 

15º

15º

16º

19º

21º

21º

80% 

80%

5%

Sábado
Sol, chuva e 
trovoadas

Domingo
Sol, chuva e 
trovoadas

Segunda
Parcialmente 
nublado

Probabilidade
de chuva

Probabilidade
de chuva

Probabilidade
de chuva
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25/05.....0,5851%   27/05.....0,5844% 

26/05.....0,5486%   28/05.....0,5253% 

Depósitos até 3/5/12         Depósitos a partir 4/5/12

D
Ó

LA
R Comercial 26/05 Paralelo 26/05

R$ 3,283 R$ 3,44 

Soja 60kg

Trigo 60kg

Feijão 60kg

Fumo BO1

Milho 60kg

Cordeiro kg vivo

Boi gordo kg vivo

Vaca gorda kg vivo

Fumo TO2

Suíno kg vivo

R$ 54,50 min 

R$ 27,00 min

R$ 100,00 min
 

R$ 11,64

R$ 20,50 min

R$ 4,90 min

R$ 4,40 min

R$ 4,00 min

R$ 9,35 min

R$ 63,00 max

R$ 34,00 max

R$ 210,00 max

R$ 27,00 max

R$ 6,30 max

R$ 5,10 max

R$ 4,65 max

R$ 3,10 min
R$ 4,26 max

PR
EÇ

O
S 

A
O

 P
R

O
D

U
TO

R

Preços médios conforme levantamento da Emater/RS-Ascar no Estado

quilograma quilograma

>> Indicadores Econômicos

Salário Mínimo Nacional                             R$ 937,00
INCC-M               R$696,216
UPF/RS                             R$ 18,2722
EURO - turismo/venda 02/03                    R$ 3,84

>> Previsão do Tempo FONTE: CPTEC/INPE
WWW.CPTEC.INPE.BR

trovoadas

Probabilidade de 

Mateus Souza
mateus@gazetadaserra.com.br

 26º
Probabilidade

Abril 170mm Maio 146mm

POSTO ECONÔMICO
QUALIDADE COM ECONOMIA SÓ AQUI!

Rua Independência 403 

Fone 51 3742 1422

POSTO ECONÔMICOPOSTO ECONÔMICO

Sobradinho

Parcialmente 

Probabilidade

Depois da folga, um duelo para 
subir na tabela de classificação
>> LIGA GAÚCHA DE FUTSAL   Associação Sobradinho 
chega descansada para confronto deste sábado, contra a 
Alaf, na Fejão. Time quer manter invencibilidade

Probabilidade

Entre o duelo do últi-
mo dia 12, em Bento 

Gonçalves, e o confronto 
deste sábado, no Ginásio 
da Fejão, terão se passa-
do 15 dias. Um período 
de folga que veio em um 
momento crucial para 
a Associação Esportiva 
Sobradinho (AES) neste 
início de Liga Gaúcha de 
Futsal. O desgaste físico 
gerado pela maratona de 
jogos na largada da com-
petição ficou para trás 
e agora é a hora da ar-
rancada para se manter 
bem colocada na tabela 
de classificação.

O confronto deste sá-
bado é contra a Alaf, de 
Lajeado. A equipe do 
Vale do Taquari, que vem 
com um elenco mais mo-
desto este ano, após duas 
temporadas consecuti-
vas disputando a Liga 
Nacional de Futsal, con-
seguiu sua primeira vitó-
ria no Estadual no último 
final de semana, ao bater 
a Asif por 3 a 1, de vira-
da, no Ginásio da Univa-
tes. Antes, o time treina-
do pelo técnico Edmilson 
Bella havia sido derro-
tado duas vezes, por As-
soeva e Atlântico.

Olhando para a tabe-

la de classificação, é fácil 
notar que a Associação 
Sobradinho está bem po-
sicionada. Afinal, é quin-
ta colocada, soma cinco 
pontos e ainda não per-
deu na Liga Gaúcha. E, 
entre as equipes que es-
tão a sua frente, apenas 
o América de Tapera é 
considerado um concor-
rente direto, já que os ti-
mes de Venâncio Aires 
e Erechim, e a ACBF, de 
Carlos Barbosa, estão 
em um patamar acima, 
com elencos fortes e nu-
merosos e mais investi-
mentos.

Para buscar o segundo 
triunfo na competição, o 
técnico Cigano deve ter 
o retorno do ala Léo, um 
dos destaques da equi-
pe na pré-temporada. Ele 
ainda não fez sua estreia 
na Liga Gaúcha. Com 
uma chance menor de 
retorno, aparece o fixo 
Alan, que não atua desde 
a fase inicial da Copa Alto 
Jacuí. Ele está em fase fi-
nal de recuperação. O ca-
pitão Misco ainda está 
fora, mas pode retornar 
já nas próximas sema-
nas. Destaque no início 
da Copa Alto Jacuí, Ca-
margo é o único que tem 
uma recuperação mais 
longa, voltando às qua-
dras somente na primei-
ra quinzena de julho.

Descansados
 A tendência é que Ci-

gano repita o time que 
entrou em quadra nos 
últimos confrontos. Jo-
natan vem em boa fase 
no gol e os garotos Pedro 
Henrique e Pepinho tive-
ram atuações elogiadas, 
se tornando os novos xo-
dós da torcida. O beque 
Bruno Gomes encaixou 
bem na equipe titular e 
o pivô Teves, goleador 
da Associação na tem-
porada, com 12 gols, vi-
nha sofrendo com a ma-
ratona de jogos e é uma 
das apostas de Cigano 
para sair de quadra com 
a vitória. Contratado re-

centemente, Kauê deve 
aparecer mais durante 
o jogo.

No ano passado, As-
sociação Sobradinho e 
Alaf estiveram na mesma 
chave na primeira fase. 
Em Sobradinho, numa 
noite gelada, as duas 
equipes empataram em 
1 a 1, num jogo bastan-
te acirrado. Já em La-
jeado, os donos da casa 
passearam e fizeram 5 a 
0, maior goleada sofrida 
pelo time sobradinhen-
se em 2016. A Alaf, con-
tudo, acabou desbanca-
da pela Asif e ficou de 
fora das semifinais da Sé-
rie Ouro.

Liga Gaúcha de Futsal - 4ª rodada
22/05

Atlântico 4x2 Assoeva – Erechim
27/05

AES x Alaf – Sobradinho 
Guarany x América – Espumoso 
BGF x Sase – Bento Gonçalves 
Asif x Flores da Cunha – Ibirubá

02/06
ACBF x Abelc – Carlos Barbosa

Serviço
Ingressos para o duelo entre AES e Alaf já podem 

ser adquiridos a R$ 10,00 no Redondinho Lanches, 
LN Garagem e na sede da Associação. No sábado, 
durante o dia, haverá ação na Praça 3 de Dezembro, 
com a comercialização dos bilhetes e de materiais da 
equipe. Na hora, a entrada custa R$ 15,00. A Gazeta 
FM 98.1 transmite ao vivo o confronto, com a pré-
jornada iniciando às 19 horas.

>> Em Bento Gonçalves, Teves marcou duas vezes e se isolou na artilharia da AES no ano

RAPHAEL CAPELARI



Destaques 2016

Os Destaques 2016 de Sobradinho e da região Centro 
Serra representam o orgulho da sociedade em 

diferentes segmentos. Compreender que todos podem fazer 
a diferença, sendo profi ssionais ou enti dades, é um lema 
que engloba o desejo da Gazeta Grupo de Comunicações 
e do Rotary Club de Sobradinho. Nesta edição, cuja festa 
será realizada neste sábado, a parti r das 20 horas, no Salão 
Paroquial Católico de Sobradinho, a ideia é demonstrar que 
todas as pessoas que “dão o melhor de si em benefí cio do 
outro” são os verdadeiros presentes para o mundo. 

Gazeta da Serra Especial 
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Noite para 
homenagear os 
Destaques 2016 

>> AGRICULTURA, AGROPECUÁRIA 
OU AGROECOLOGIA

A Granja Costaneira, localizada em Campo da Aviação, 
interior de Sobradinho, é de propriedade da família 

Wachholz e mantida com mão de obra totalmente familiar. 
Desde 2007, foi integrado o cultivo de hortaliças ao manejo 

da caprinocultura. Com a expansão da horticultura, os 
investimentos passaram a ser direcionados para esta 

cultura. Buscando tecnologia e inovações no ramo, a Granja 
Costaneira atua na área de cultivo hidropônico em estufas, 

cultivando folhosas de diversas espécias, procurando 
sempre o aprimoramento das sementes e técnicas de cultivo 

ecológico. Além disso, também cultivam repolhos com 
irrigação. A diversificação também abrange a piscicultura. 

Os produtos são comercializados em supermercados e 
restaurantes de Sobradinho e da região Centro Serra, além 

de serem fornecidos para a merenda escolar nas instituições 
municipais e estaduais.

>> INDÚSTRIA, COMÉRCIO E SERVIÇOS
Atendimento de qualidade e uma boa variedade em 

produtos. Esses são alguns dos segredos do sucesso do 
Mercado Dalmolin, que vem se consolidando como uma 

referência do ramo em Sobradinho e região. Sediado 
no Bairro Vera Cruz, o estabelecimento completou 

recentemente cinco anos de existência e integra a Redefort, 
uma das maiores redes de todo o Estado. O Mercado 

Dalmolin é gerido com muita competência pelo casal Márcio 
e Cátia e conta com sete funcionários e uma clientela fiel. 

“Nosso ponto forte é o atendimento. Abrimos todos os dias 
da semana e, o que não tiver em nosso estoque e o cliente 

pedir, damos um jeito de correr atrás”, afirmam.

>> CONSTRUÇÃO CIVIL

Filho de Edgar Kittel e Adelaide Manz, Vanderlei Kittel tem 
43 anos e começou a trabalhar cedo no ramo da construção 

civil. Aos 12 anos, já ajudava o pai e o irmão mais velho 
nos serviços. Quando Edgar faleceu, eles decidiram dar 

continuidade ao trabalho familiar. Em 2017, Vanderlei Kittel 
completou 32 anos de trabalho ininterrupto e sempre contou 

com o apoio de seus familiares, que estiveram ao seu lado 
durante toda a trajetória, e também da comunidade regional, 

que confiou em seus serviços prestados ao longo dos anos.

>> COMERCIÁRIA DESTAQUE
São sete anos de 

dedicação e amor ao 
que faz. Natural da 

localidade de Coloninha, 
interior de Arroio 

do Tigre, Jaqueline 
Maria Wendel Kluge, 
26 anos, se tornou 

bastante conhecida no 
município por conta de 
sua atuação na matriz 

do Supermercado 
Avenida, no Centro de 

Sobradinho. Atualmente 
no cargo de supervisora 

de vendas, ela iniciou 
no estabelecimento como atendente na padaria, função 

que exerceu por quatro anos e meio, até ser promovida. O 
atendimento exemplar é uma marca de Jaqueline. “Aprendi 

tudo no Avenida. E procure sempre atender a todos do 
mesmo jeito que gosto de ser atendida: tratando as pessoas 
do mesmo jeito, sem distinções”. Paralelo ao seu trabalho no 
supermercado, Jaqueline também decidiu se aperfeiçoar. É 
formada no curso técnico em vendas, que foi oferecido no 

Polo de Educação de Sobradinho, e também está concluindo 
o curso de Licenciatura em Pedagogia, também no Polo, à 

distância, através da UFSM.

>> MICROEMPREENDEDOR >> PROFISSIONAL LIBERAL
Graduada em 

Odontologia pela 
Universidade de Santa 
Cruz do Sul (Unisc) em 
2010, a sobradinhense 
Mônica Redin vem há 
anos se capacitando 

para oferecer um 
serviço de qualidade 
cada vez melhor para 

seus clientes. No 
mesmo ano em que 

concluiu a graduação, 
fez um curso de 
atualização em 

Cirurgia Oral Menor. 
Três anos depois, 

tornou-se especialista 
em Ortodontia 
pela Funorte, e 
recentemente, se tornou apta a realizar a cirurgia de 

bichectomia. Mônica participou de diversos congressos e 
cursos de aperfeiçoamento em São Paulo. Como profissional, 
também já atuou na saúde pública em Lagoa Bonita do Sul, 

em clínica particular em Santa Cruz do Sul e atualmente, 
oferece os serviços de clínica geral e ortodontia em seu 

consultório odontológico em Sobradinho.

Oriundos de 
uma família de 
eletricitários, os 
primos Alan e 

Cristiano Lisboa 
decidiram, no final de 
2014, fundar a Lisboa 
Serviços Elétricos, que 
prestava, inicialmente, 

apenas pequenos 
serviços. Com o 

passar do tempo, os 
microempreendedores 
foram se capacitando 

e passaram a fazer 
serviços residenciais, 
prediais e industriais 

em Sobradinho. Com poucos recursos no início e 
utilizando os próprios veículos para deslocamentos, a 

dupla adquiriu uma Kombi para facilitar o serviço, devido 
ao aumento da demanda na região. Em 2015, Alan e 

Cristiano adquiriram uma caminhoneta mais nova e, no 
ano passado, abriram o próprio escritório na Praça 3 de 

Dezembro, se tornando prestadores de serviços em geral, 
atuando também com a limpeza de piscina, jardinagem, 

pinturas e fretes. 
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>> SERVIÇO PÚBLICO
A eleição municipal de 2016 foi histórica para o Centro Serra. 

A apuração realizada na 53ª Zona Eleitoral foi a mais rápida de 
toda a região Centro e ficou na 10ª colocação no Rio Grande do 

Sul. Com pouco mais de uma hora após o início da apuração, 
os municípios já conheciam os seus novos prefeitos, vices 
e vereadores. “É a melhor equipe da história”, se orgulha a 

chefe do Cartório Eleitoral de Sobradinho, Maria Ignez Izolani. 
Atendendo a seis municípios – Ibarama, Lagoa Bonita do Sul, 
Lagoão, Passa Sete, Segredo e Sobradinho -, o Cartório da 53ª 

Zona Eleitoral fez bonito no pleito. A competente equipe contou 
com Ivete Rosinha Rodrigues, Anthoni Marion Perobelli, Giulia 
Trevisan, Louise Hermes, Lucas Rodrigues Rizzi, Dionas Rubert, 

Junior Edipo, Gustavo Soares Zuchetto, Cassiano Ruoso Moraes, 
Gustavo Moraes, Roberta Delevati, a juíza Luciane Inês Morsch 

Glesse e a promotora Maria Fernanda Cassol Moreira.

>> EMPRESÁRIO EMPREENDEDOR >> EXPRESSÃO ARTÍSTICA

>> EDUCAÇÃO E CULTURA
A Escola Estadual de Educação Básica Padre Benjamin Copetti 
tem como filosofia “proporcionar aos educandos condições 
para aprender a ser, aprender a conviver, aprender a fazer 

e aprender a aprender”. Neste ano, comemora 60 anos 
de história e se orgulha de ser uma referência regional. 
Atualmente, são 850 alunos matriculados nos cursos de 
educação infantil, ensino fundamental, ensino médio, 
curso normal, EJA e aproveitamento de estudos, além 

de 80 profissionais da educação. Durante o ano letivo, a 
escola desenvolve mais de 30 projetos e eventos que tem 
a finalidade de resgatar e manter valores, integrando pais, 

alunos, professores e a comunidade. Destaque para o Família 
na Escola, Noite da Diversidade, Copetchê, Banda Marcial e 

o projeto “O que eu posso fazer para melhorar nossa escola”. 
O diretor é Alécio Marion, e a escola conta com três vice-

diretoras: Rosemari Heringer (manhã), Lení Spanevello Olivier 
(tarde) e Rosi Teresinha Edtt Endler (noite).

>> SAÚDE E BEM ESTAR
Formado no 

curso técnico em 
Enfermagem do 
Colégio Sagrado 

Coração de Jesus, 
em Arroio do Tigre, 

o sobradinhense 
Matheus Costa atua 

desde o ano de 
2001 na profissão, 

se tornando um dos 
profissionais da área 

mais conhecidos, 
principalmente 

pela sua atuação 
na Casa de Saúde 

Dr. Sebastiany 
(atual Hospital São 
João Evangelista – 
Unidade 2), onde 

permanece até hoje, 
no turno da noite. 
Iniciou sua carreira 

profissional atuando no Hospital Santa Cruz (HSC), em Santa 
Cruz do Sul. Também atua como massoterapeuta na clínica 

estética Beleza Pura. 
Pela manhã, trabalha no laboratório Dr. Baldino Paul.

>> DESTAQUE ESPECIAL 
“ANTIGUIDADE”

Com uma visão empreendedora, a Ótica Pasa foi fundada 
em 1957, por Regina e Paschoal Pasa. No início, o foco 

da empresa era produtos de relojoaria, joias e presentes. 
Mais tarde, expandiu também sua atuação com ótica, 
sendo a primeira de Sobradinho e região. Foi, ainda, o 
estabelecimento pioneiro com a fabricação de lentes. 

Em 2017, a Ótica Pasa, sediada na Avenida João Antônio, 
completa 60 anos de atividades e, para celebrar a data, 
foi totalmente renovada, trazendo uma nova marca e 

um conceito que transmite todos os valores da empresa, 
buscando sempre atender cada vez melhor seus clientes. 

>> SOBRADINHENSE 
“CIDADÃO DO MUNDO”

A trajetória de Lílian Cristiane 
Siman é semelhante a de 

muitos sobradinhenses. Deixou 
o município em 1986, ainda 
adolescente, após concluir o 

ensino médio na Escola Padre 
Benjamin Copetti, em busca 
de seus sonhos objetivos de 

vida. Aos 16 anos, para cursar a 
faculdade de Direito na antiga 
Fisc, em Santa Cruz do Sul. De 
lá, seguiu para Santa Maria, 
onde concluiu a graduação 
em 1992, com 21 anos, e 
depois Porto Alegre, onde 

estudou na Escola Superior do 
Ministério Público. Em 1995, 

obteve aprovação em concurso 
público para o cargo de Juiz de Direito, tendo como primeira 
experiência a Comarca de São Francisco de Assis. Também 

atuou nas comarcas de Arvorezinha, Santa Cruz do Sul e Porto 
Alegre, onde está desde 2006, passando pela 5ª Vara da 

Fazenda Pública e, posteriormente, atuando como corregedora 
na Corregedoria de Justiça do TJ-RS. Atualmente, é juíza 

substituta e reside na capital gaúcha com o marido e a filha.

>> ESPORTE
Os Jogos de 

Integração Escolar 
Regional (Jier) foi 

fundado em 1996, 
pelos professores de 
Educação Física das 
escolas municipais 

e estaduais de 
Sobradinho, Passa 

Sete e Lagoa Bonita 
do Sul, a pedido e 

incentivo do então diretor da Escola Lindolfo Silva, Nolí Mainardi, 
para substituir a Olimpíada Regional de Atletismo de Sobradinho 

(Oras) e acrescentando também outros esportes. Os Jier são 
disputados há 22 anos nas modalidades de atletismo, futsal 
e voleibol, nas categorias mirim, infantil e juvenil, sendo uma 
das etapas classificatória para os Jogos Escolares do RS (Jergs). 
Atualmente os jogos são disputados entre as escolas estaduais 
Benjamim Copetti, Lindolfo Silva e Santo Carniel, as municipais 
Borges de Medeiros, Seomar Mainardi, Adolpho Sebastiany, 

Espírito Santo e Geralcino Dornelles, além da Escola Estadual José 
Luchese de Lagoa Bonita do Sul. Têm por finalidade estimular 
a prática esportiva, habilitando os alunos a perceberem seu 

grau de aptidão física, dando-lhes a oportunidade de conhecer 
seus limites e representar a escola da qual fazem parte em 

competições dentro e fora de seu município, estreitando os laços 
de amizade entre as escolas e comunidade.

>> ENTIDADE/PROJETO/PESSOA 
“A SERVIÇO DA COMUNIDADE”

A Escola Municipal 
de Ensino 

Fundamental 
Espírito Santo, 

procurando 
integrar o 

Programa Mais 
Educação com 
a comunidade 
e seus saberes 

populares, criou o 
Projeto  Estação Medianeira. Desenvolvido no prédio anexo 

à escola, o projeto objetiva reconhecer a importância social e 
cultural da comunidade do bairro Medianeira, despertando 

assim, a consciência sociocultural do local com ênfase na 
história e revitalizando a via-sacra com o levantamento 

de fotos e informações na Casa da Cultura e Igreja Nossa 
Senhora dos Navegantes. O evento acontece sempre na 

sexta-feira Santa, desde o ano de 2012, tendo como principal 
idealizadora a coordenadora do programa na época, a 

professora Catiéle Henker Mergen Bonelli. Atualmente, a Via-
Sacra está sob a coordenação da diretora da escola, Marelú 
Aparecida Rachor Colombelli, da secretária Sandra Arlete 

Pohlmann Redin e do professor e coordenador do programa 
Mais Educação, Cláudio Antonio Westphalen.

A empresa Edem 
Comércio e Transportes 

Ltda., fundada em 
maio de 2004, atua 
no ramo da coleta, 

transporte e destinação 
de tele entulho, sendo 

referência na área e 
prestando serviços 

a toda região Centro 
Serra e tendo, inclusive, 

atuado em outras 
regiões do Rio Grande 

do Sul. Tem como 
gestor o empresário 

Egildo Antônio Neto, o 
Tunico.

Conforme Tunico, 
a empresa tem 

um pensamento 
ambientalmente sustentável e responsável, buscando sempre 

a referência nos segmentos em que opera e a excelência 
na prestação de serviços e satisfação de seus clientes. 

Atualmente, a Edem Comércio e Transportes conta com 25 
colaboradores, sendo que oito são apenados, que atuam 

diretamente na triagem dos resíduos.

Aos 12 anos, Luiz Limberger, popularmente conhecido como 
Neco, passou a se interessar pela música. Incentivado pelo pai, 
nunca foi a uma aula de música. Aprendeu ouvindo os outros 

cantarem e também escutando rádio. Ganhou a primeira 
gaita aos 16 anos e não parou mais. Aos 20, conheceu a dupla 
Augusto e Luis Martini e começaram uma parceria, rendendo 

apresentações em aniversários e programas radiofônicos. 
O destino do trio mudou radicalmente quando Martini veio 
a falecer poucos meses após adoecer. No mesmo período, 
Neco passou a compor músicas autorais e ainda surgiu a 

oportunidade de gravar um CD com composições próprias 
e uma regravação. A Neco e Augusto, se juntou Artêmio. Os 
três vem tocando em festas há cerca de quatro anos. “Nunca 

pensamos em ganhar dinheiro com isso, cada um tem sua 
profissão. É uma diversão nossa”, ressalta Neco.
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>> Entidade/Projeto/Pessoa 
“A Serviço da Comunidade”

Em funcionamento desde o ano de 2010, 
a Agrocomercial Sebben presta serviços 
no município de Ibarama, com sede na 

Rua Júlio Bridi, e conta também com 
uma filial em Passa Sete.  Atualmente, 

a empresa conta com seis funcionários, 
que atuam com a venda externa também 

em outros municípios do Centro Serra. 
Atua também com distribuições e 

representações.

Eles tem apenas 
15 e 10 anos, 

respectivamente. 
Mas já se tornaram 

conhecidos na região e 
também em parte do 

país por fazerem aquilo 
que mais gostam: 
cantar. Os irmãos 
Natan e Naiane, 

moradores de Morro 
Alto, em Ibarama e 

estudantes das escolas 
Catarina Bridi e Luiz Augusto Colombelli, foram 

influenciados pelo gosto musical do avô Luiz 
Pasa e, há quatro anos, formam uma dupla 

sertaneja. Os irmãos costumam se apresentar 
em comunidades do interior e aniversários, 
além de bailes dançantes. Os shows duram, 
em média, entre 1h30 e 2 horas. Com dois 
CDs gravados – Volume I: Nosso heroi; e 

Volume II: Cortando Estradão – e três musicas 
autorais, a dupla ganhou projeção nacional ao 
se apresentar em 2014, na TV Aparecida, em 
São Paulo e no ano seguinte, no programa do 
Padre Alessandro Campos, na Rede Vida, e no 

programa do Raul Gil, na SBT.

Destaques 2016/Regional
IBARAMA

>> Indústria, Comércio 
e Serviços

>> Cidadão Destaque
SEGREDO

>> Indústria, Comércio 
e Serviços

>> Cidadão Destaque
LAGOÃO

TUNAS

O Projeto Beija Flor foi fundado pela Secretaria 
de Assistência Social de Ibarama em maio de 
2006 e integrava o Programa de Erradicação 

do Trabalho Infantil. Na época, atendia crianças 
da zona rural e urbana. Atualmente, faz parte 
do Serviço de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos. Pautado na defesa de direitos 

e desenvolvimento das capacidades e 
potencialidades de cada indivíduo, prevenindo 
situações de vulnerabilidade social, o projeto 
é desenvolvido através do Cras Convivência 

Cidadã.  Atende 38 crianças de seis a 10 anos 
e ocorre semanalmente no turno inverso 
ao escolar. As crianças recebem lanche e 

almoço, realizam atividades socioeducativas, 
recreativas, artesanais, música e canto. 

Técnico em contabilidade 
desde 1994, quando 
concluiu o curso pela 
Escola Estadual Padre 
Benjamim Copetti, de 
Sobradinho, Adriani 

Segatto, 48 anos, vem 
se destacando pelo 

atendimento prestado a 
populaçao do município 

de Segredo. Por sete 
anos, atuou na Prefeitura 
como cargo de comissão 
(CC) e, nos últimos anos, 

tem desempenhado 
importante papel na formação de atletas no 
Centro Serra, ajudando a realizar o sonho de 

muitas pessoas. Pelo décimo ano consecutivo, 
Adriani mantém em funcionamento a Escolinha 

Saci/Escritório Segatto, atuando de forma 
voluntária e assistencial, sempre visando a 
inclusão social de crianças e jovens menos 

favorecidos. No ano passado, atendeu mais 
de 150 atletas nas categorias sub 7, 9, 11, 13, 
15, 17, 19, adulto livre, veteranos e master. 

Viabilizou também a participação da Associação 
Esportiva Sobradinho no sub-17 do Estadual.

A Associação em Prol da Festa da Exposição e 
Feira de Segredo (ExpoSegredo) foi fundada 

no dia 24 de setembro de 2013, com objetivo 
de desenvolvimento social, cultural e 

econômico do município. A entidade possui 
várias finalidades, dentre as quais se destaca 
a realização da Feira de Exposição e Feira de 

Segredo, destinado a divulgação dos produtos 
e do comércio de Segredo, e que é realizado a 
cada dois anos. A próxima edição está prevista 
para maio de 2018. A primeira ExpoSegredo 
ocorreu em 2014, com público de mais de 
10 mil no Parque de Eventos Padre João 

Pasa. Em 2016 contou com mais de 25 mil 
visitantes. A Associação é composta por várias 
entidades do município e conta com o apoio 
da Prefeitura Municipal em suas atividades.

Formada em 
Odontologia pela 
Universidade De 
Santa Cruz do Sul 
(Unisc), Samara 

Bisognin é especialista 
em ortodontia e 

ortopedia funcional 
dos maxilares. 

Também possui 
duas atualizações 

em ortopedia 
(aparelho infantil) e 
está se atualizando em odontologia estética. 

É, também, representante municipal do 
Conselho Regional de Odontologia do Rio 

Grande do Sul em Lagoão. Iniciou sua trajetória 
no município em 2014, através Programa de 

Valorização dos Profissionais na Atenção Básica. 
Atualmente, atende em Lagoão e Segredo. 

“Fui carinhosamente recebida neste município, 
onde decidi montar meu consultório particular, 
inaugurado em janeiro de 2015. Hoje, estou feliz 
e satisfeita com minha escolha. Meu objetivo é 

oferecer o melhor para meus clientes”.

Cirano de Camargo 
37 anos, é o atual 
prefeito de Lagoão 
pelo PDT – o mais 
jovem da região 
- e atua no ramo 

comercial, onde é 
proprietário de um 
mercado. Sempre 
foi participativo 
nas gestões de 
entidades do 

município. Foi patrão 
do CTG Porteira da 
Amizade de Lagoão 
por dois mandatos, vice-patrão em quatro 
mandatos, foi também patrão do Grupo do 

Sovéu (Laçadores), presidente da Associação 
Comercial, Industrial e de Serviços de Lagoão 
(Acis), tesoureiro do Maringá, e fez parte da 
coordenação da Paróquia São João Batista 

de Lagoão. Na política há bem pouco tempo, 
Cirano foi eleito prefeito em outubro de 2016 
com 2.480 votos (54,87% dos votos válidos). À 
frente do executivo de Lagoão desde janeiro 

deste ano, ele vem alcançando boa aprovação 
por parte dos munícipes.

No período de 1963 a 1969 a comunidade 
de Vila Costa (hoje Lagoão), ganhou uma 
escola de madeira, onde existia o ensino 

primário. Mas foi só em 1970 que o então 
prefeito Adão Martins de Freitas, reorganizou 

as escolas do município de Soledade, onde 
oficializou-se a Escola Municipal Camões. 

Com a emancipação do município em 1988, 
começaram as tratativas para a instalação 

do 2º grau para o novo município de Lagoão. 
Em 1992, o município doa todo o patrimônio 
para a rede estadual, assim inicia uma nova 

história. Em 16 de abril de 1922 é criada 
a Escola Estadual de 1º e 2º Graus Tomás 

Garcia da Costa. Em 2016, assumiu a direção 
o professor Adenilson Adriano Müller e 
hoje a escola conta com 380 alunos, 30 

professores e sete funcionários.

Morador da 
localidade de 
Cerro Preto, 
interior do 

município de 
Tunas, o agricultor 
Valdomiro Wulff, 

62 anos, por 
muito tempo 
era conhecido 
pela produção 
de morangos 

em sua propriedade rural. Contudo, no ano 
passado, ele decidiu apostar em um produto 
que vem sendo um importante incremento 

na renda da família: o ovo. Wulff montou um 
aviário que conta hoje com 1,2 mil galinhas 

poedeiras. Ele teve a ideia após uma visita ao 
município de Farroupilha e, desde então, vem 
obtendo bons frutos com a comercialização 
de ovos. “Recentemente adquiri mais quatro 
caixas com galinhas poedeiras”, comenta. O 
trabalho diário diminuiu – apenas três horas 
diárias – e a ideia é expandir a produção até 

o ano que vem. Atualmente, ele comercializa 
para supermercados como o Treviso e o 

Cotriel.

Ivair Roberto 
Keller, 35 anos, é 
natural de Arroio 
do Tigre. Filho de 
agricultores de 

Linha São Pedro, 
residiu no interior 

toda a infância 
e juventude. É 
casado e tem 
uma filha. Em 

2003 ingressou 
na Brigada Militar após três anos no Exército 
na 13ª Companhia-COM em São Gabriel. No 
mesmo ano, concluiu o Curso de Formação 
Policial Militar no Comando de Policiamento 

Metropolitano (CPM) e foi para o 15º BPM em 
Canoas, onde permaneceu na 2º Companhia 
no Bairro Niterói por mais dois anos. Em 2005 

foi transferido para Arroio do Tigre, onde 
ficou dois anos. Em 2007, após convite do 
2º sargento Cleo de Oliveira, foi para Tunas 

onde, em 2017, completa 10 anos. Em 2012 
se tornou instrutor do Programa Educacional 

de Resistência as Drogas e a Violência (Proerd) 
e hoje além de responder pelo Comando da 

Brigada Militar de Tunas ministra aulas do 
programa nas escolas.

Alexsandro Martins 
Machado nasceu no 
dia 22 de setembro 

de 1980, em Triunfo, 
mas viveu a infância 

e juventude em 
Arroio dos Ratos. Saiu 

da cidade em 2006 
para cursar Teologia 
na Ulbra de Canoas 

e pós-graduação 
no Seminário Concórdia, de São Leopoldo. 
Formou-se Bacharel em Teologia em 2009 

e graduou-se em História em 2011, além da 
Especialização em Metodologia do Ensino 

de Filosofia e Sociologia em 2011, e Teologia 
em 2012. Fez cursos de Parapsicologia no 

Centro Latino-Americano de Parapsicologia 
e graduou-se mestre de Kung Fu Estilo Wing 

Chun. Foi professor de ensino religioso e 
Filosofia na Ulbra e no Colégio Concórdia 

de São Leopoldo; trabalhou como gerente 
administrativo do Campus Ulbra de Santa 
Maria e aceitou o chamado pastoral para 

Tunas, desde outubro de 2016. Já organizou 
várias atividades de cunho social. 

>> Entidade/Projeto/Pessoa 
“A Serviço da Comunidade”

>> Entidade/Projeto/Pessoa 
“A Serviço da Comunidade”

>> Entidade/Projeto/Pessoa 
“A Serviço da Comunidade”

A loja Segredo da Economia abriu as portas no 
dia 10 de fevereiro de 2011 e, no início, era um 

estabelecimento pequeno, comercializando 
apenas utensílios domésticos. Depois, foi 
aprimorando com a venda de roupas no 
ano de 2014, em Sobradinho. A empresa 

conta atualmente com 21 funcionários e dois 
proprietários, o casal  Fernando Krug Ribeiro 
e Ândrea Guindani. Ao todo, a rede já soma 

nove lojas, destacando mais de 10 mil itens de 
produtos em cada loja, como roupas, calçados, 

bazar e utensílios domésticos. 



Com a chegada das Irmãs Franciscanas de 
Bonlanden, em 1928, foi fundada a Escola 
Paroquial Sagrado Coração de Jesus, em 

Arroio do Tigre, onde se encontra instalado o 
Colégio Sagrado Coração de Jesus até os dias 
atuais. O colégio é um marco histórico, sendo 
o propulsor do início da comunidade local e 
desenvolvimento regional. Recebe desde os 

dias de sua fundação o apoio da comunidade 
e das administrações. Era coordenado apenas 

pelas irmãs religiosas e desde 2010 possui 
uma diretora leiga, que assumiu a parte 

pedagógica. Hoje, a Sagrado Coração de Jesus 
conta com mais de 300 alunos. Também, 

confirma sua abrangência regional a partir do 
Curso Técnico em Enfermagem e do Curso 

Normal de Nível Médio – Magistério. 
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A Coxinha Sonorizações iniciou suas 
atividades em 2001, na Rua José Luchese, nº 
1520, em Lagoa Bonita do Sul. A empresa foi 
fundada por José Nei Bernardini, atualmente 
com 44 anos. Trabalha com sonorizações em 

eventos, rodeios e festas do município.

A Escola Estadual de Ensino Médio José 
Luchese, de Lagoa Bonita do Sul, uma 

das mais antigas da região Centro Serra, 
se notabilizou recentemente por sediar 

um projeto inovador e inédito em escolas 
estaduais do Rio Grande do Sul. Trata-se 

do Projeto Fotovoltaico, desenvolvido em 
parceria com o governo estadual, Prefeitura 
e a JTI, através do programa Escola Melhor: 

Sociedade Melhor. Através do Projeto 
Fotovoltaico, a Escola José Luchese recebeu 
25 placas de 315 watts cada, que reduziram 
significativamente os gastos da instituição 

com energia elétrica. A energia é produzida 
durante o dia e o que não for consumido 

imediatamente é enviado para a rede geral. 

LAGOA BONITA DO SUL

>> Indústria, Comércio 
e Serviços
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PASSA SETE
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ARROIO DO TIGRE

ESTRELA VELHA

Há 29 anos, a localidade de Pitingal, em Passa 
Sete conta com a produção de saborosos 
farináceos, como pães, cucas, massas e 

bolachas. Fruto de um trabalho iniciado por 
Renete Menegassi e levado adiante pela 

família Paulus, sob o comando de Eracilda, e 
em breve, da filha Sandra, valorizando a fixação 

do jovem no campo e a sucessão familiar. 
Toda semana, a família realiza uma feira em 
Sobradinho e, a cada 15 dias, participa da 

feira do produtor no município de Passa Sete. 
Recebem assistência técnica da Emater/RS-

Ascar, buscando sempre melhorar a qualidade 
dos produtos. Está, também, em processo 
de iniciar a construção de sua sede própria, 

tornando-se, legalmente, uma agroindústria.

Há sete anos 
atuando como 
professora e 

quatro ocupando 
o cargo de 

diretora da Escola 
Estadual Silvano 
Luiz da Silva, de 

Passa Sete, a 
educadora Daiani 

Cristina Rech, 
37 anos, vem 
se destacando 
regionalmente 
pelo trabalho 

diferenciado desenvolvido no educandário, 
que está localizado em Campo de Sobradinho, 
interior do município. Daiani, que é graduada 
em Educação Física e mestre em Promoção 

da Saúde, tem 19 anos de experiência 
em escolas. Recentemente, concluiu sua 
dissertação de mestrado na Universidade 
de Santa Cruz do Sul (Unisc), que trouxe 

importantes dados sobre a obesidade entre 
estudantes de 7 a 17 anos no município. “É 
uma pesquisa nunca antes feita em Passa 

Sete”, salienta.

A Associação das 
Trabalhadoras 
Rurais de Passa 
Sete foi fundada 

em 14 de 
outubro de 1997, 
e atualmente é 
composta por 
16 grupos de 
trabalhadoras 

rurais 
contando com, 
aproximadamente, 600 mulheres associadas. 
Desde o início de sua constituição, a entidade 

teve a assistência técnica da Emater/RS-
Ascar de Passa Sete, com apoio da Prefeitura 
Municipal e do Sindicato dos Trabalhadores 

Rurais. É reconhecida no município como uma 
entidade muito bem organizada, participando 

de todos os conselhos municipais como o 
agropecuário, assistência social e saúde, 

buscando sempre as suas associadas uma 
melhor qualidade de vida. A associação 

completa neste ano seus 20 anos de existência. 
A atual presidente é Marlene Maria Rech.

A empresa Trevo Nativo iniciou através da 
ideia de um dos proprietários, Nilson Bulegon 
e da esposa Marilene P. Bulegon, pois sempre 
gostaram de plantas. Além disso, buscavam 

diferentes flores e folhagens de outras cidades. 
No dia 6 de maio de 2017, o estabelecimento 

situado na RSC-481 em Arroio do Tigre 
completou um ano de atividade. Além da 

venda de plantas nativas e frutíferas, trabalho 
de jardinagem, artesanato, móveis rústicos e 
para jardins com uma linha variada de vasos, 

estátuas e muitas opções, também possui 
supermercado. “Levamos por surpresa, 

ficamos felizes, agradecidos e honrados por 
estar recebendo o prêmio”.

Eugenio Andres, 
69 anos, nasceu 

em 12 de 
fevereiro de 

1948, na época 
Vila Tigre mas 
sempre residiu 
em Arroio do 
Tigre. Casou-
se com Elvira 
de Franceschi 
Andres com 

quem  tem dois 
filhos: Marco 
e Rosane.  Na 
comunidade sempre foi muito atuante. Fez 
parte do Círculo de Pais e Mestres (CMP) do 

Colégio durante três anos; Sócio fundador do 
Rotary Clube e presidente por três mandatos; 

Andres também integrou a diretoria da 
Associação dos Pais e Amigos dos Excepcionais 

(Apae) desde a criação. Foi o primeiro 
presidente provisório e exerceu dois mandatos 

durante seis anos; Foi membro do Conselho 
Municipal de Saúde, Comdica e Clube da 

Gasolina. É empresário e trabalha com fumo 
em corda há mais de quatro décadas.

O Hotel, Restaurante e Rodoviária Ceolin, 
de Estrela Velha, é uma empresa familiar, 
de Luiz Darci Ceolin, 68 anos. Iniciou as 

atividades com uma pousada, há cerca de 
15 anos. Passados sete anos, sentiram a 

necessidade de construir um hotel que hoje 
conta com 28 apartamentos completos. 

Anexo também possui o restaurante, 
primeiro empreendimento da família e 

que iniciou os atendimentos há 17 anos e 
a Rodoviária que funciona há 10 anos. A 

família Ceolin conquistou clientes de toda a 
região e busca primar pela qualidade e bom 

atendimento.  

João Victor 
Dalcin Steffanello 
nasceu em 23 de 
junho de 1997. 

É filho de Gilmar 
Steffanello e 

Rosângela Dalcin 
Steffanello e 

reside com os 
pais em Vila 

Itaúba, Estrela 
Velha. Acadêmico 

de Direito na 
Universidade 
de Santa Cruz 
do Sul (Unisc), 

no campus de Sobradinho, é gerente 
administrativo do Comércio de Combustíveis 

Itaúba.  Aos 19 anos, foi eleito o vereador mais 
votado da história do município de Estrela 

Velha e um dos mais jovens eleitos de todo o 
Rio Grande do Sul. Atualmente, é presidente 
da Associação dos Vereadores do PMDB do 

Centro Serra.

O Grupo da Amizade de Estrela Velha foi 
criado em 6 de junho de 2006, com objetivo 
de proporcionar bem estar e inclusão a seus 
participantes e ao mesmo tempo atender 
os menos favorecidos. O Grupo se reúne 

semanalmente, nas segundas-feiras, as 14 
horas, na sala da Comunidade São Francisco 

de Assis. Atualmente, são 21 participantes que 
se reúnem para fazer trabalhos de artesanato, 
como tricô e crochê, resgatando a cultura de 
trabalhos manuais. Os trabalhos feitos pelo 
grupo são doados as crianças carentes do 

município, a Apae de Arroio do Tigre, a Casa do 
Amparo de Salto do Jacuí e a Casa de Passagem 
de Arroio do Tigre. Os materiais utilizados para 

confecção dos trabalhos são doados pelas 
participantes e também pela comunidade. 

Durante estes 11 anos de existência, o Grupo 
realizou varias campanhas de arrecadação de 

donativos, desfiles de modas, sempre com 
o  objetivo de ajudar os necessitados.
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Aos 31 anos, 
Jaqueline Machado 

Melchior foi 
escolhida cidadã 

destaque de 
Lagoa Bonita do 
Sul pela primeira 
vez. Formada em 

tecnologia em 
Agricultura Familiar 
e Sustentabilidade 
pela Universidade 
Federal de Santa 
Maria (UFSM), 

ela cursou 
especialização 
em Educação 

Ambiental e atualmente cursa especialização 
em Gestão Pública Municipal pela mesma 

instituição. Servidora municipal há 12 anos, 
ela é casada com Rodrigo Melchior e é 

presidente do sindicato que representa a 
categoria no município. Atua também como 

massoterapeuta e reikiana e, em 2016, se 
destacou por coordenar a primeira edição da 
Expolagoa, festa criada para divulgar Lagoa 

Bonita do Sul.




